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«Иран заинтересован стать региональным хабом 
по производству “Спутника”»
Посол исламской республики в РФ Казем Джалали — о планах экспортировать вакцину,  
спасении ядерной сделки и возвращении Тегерана в SWIFT

Эльнар Байназаров

И ран намерен стать хабом для про-
изводства российской вакцины 

на Ближнем Востоке. Об этом в ин-
тервью «Известиям» заявил посол ис-
ламской республики в Москве Казем 
Джалали. Он отметил, что в ближайшее 
время в стране начнётся производство 
«Спутника V» по лицензии, по заверше-
нии вакцинации населения начнётся 
экспорт в соседние государства. Ди-
пломат также уточнил: Тегеран готов 
вернуться в ядерную сделку только по-
сле снятия всех санкций, без поэтапной 
медлительности, но первый шаг в этом 
направлении должен сделать Вашинг-
тон. Посол подчеркнул, что Иран на-
стаивает на восстановлении страны 

в системе платежей SWIFT и требует 
от евротройки сделать всё возмож-
ное, чтобы это произошло.

Иран 14 апреля начал обогащать уран 
до 60%, это уже практически заявка 
на получение оружейного урана. За-
чем это нужно Тегерану? Исламская 
республика собирается создать атом-
ную бомбу?

Нет, нет. Мы не хотим атомной бом-
бы, мы не занимаемся этим делом. 
И вы знаете, что наш верховный лидер 
[аятолла Али Хаменеи] сказал: произ-
водство атомной бомбы и даже движе-
ние в эту сторону — это харам, то есть 
запретное дело. Поэтому мы в кон-
тексте нашей национальной воли 
не будем двигаться в сторону соз-

дания атомной бомбы. Но тем не ме-
нее мы имеем право обогащать уран 
до любого процента. Мы используем 
его в основном в медицине.

Госдепартамент США заявил, что рас-
сматривает возможность снятия ча-
сти санкций с Ирана. Если Вашингтон 
начнёт смягчение политики рестрик-
ций, готов ли Тегеран в ответ вернуть-
ся к выполнению ряда положений Со-
вместного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД)? Какие это будут по-
ложения?

Как вы знаете, сейчас идут перего-
воры в Вене между Ираном и тремя 
европейскими странами плюс Китай 
и Россия. Каких результатов достиг-
нут стороны, пока неясно. Все ответ-

ственные лица нашей страны в один 
голос сказали, что это США вышли 
из СВПД, они нарушили его и вопре-
ки соглашению ввели санкции про-
тив Ирана. Поэтому первый шаг в вос-
становлении сделки должны сделать 
американцы.

Схема такая: они должны снять все 
санкции, мы это верифицируем, что-
бы доказать, что их снятие состоялось 
по факту, что это не искусственное 
и не формальное дело. После этого Иран 
вернётся к выполнению всех 
своих обязательств. 
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Вот твоя деревня
Сельский туризм узаконят уже в мае

Наталья Башлыкова

П равительство уточнило законо-
проект депутатов и сенаторов 

о сельском туризме. В частности, каб-
мин попросил инициаторов докумен-
та прописать, что места размещения 
при организации нового вида отды-
ха не будут относиться к гостиницам. 
Об этом говорится в официальном 
отзыве за подписью зампреда пра-
вительства Дмитрия Григоренко. Гос-
дума уже в мае рассмотрит законо-
проект. 

По информации «Известий», Гос-
дума до конца весенней сессии может 
принять законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ по вопросам разви-
тия сельского туризма (агротуризма)». 
Документ разработан депутатами 
«Единой России» в рамках поручений 
Госсовета от декабря 2019 года и до-
работан с учётом замечаний прави-
тельства, которое сразу поддержало 
эту инициативу, однако предложило 
уточнить его терминологию. Также 
кабмин попросил прописать в нём, что 
места размещения при организации 
такого туризма не будут относиться 
к гостиницам.

Согласно новой версии документа, 
законопроект закрепляет в законода-
тельстве определение «сельский ту-
ризм». Под ним инициаторы предла-
гают понимать посещение сельской 
местности, малых городов с числен-
ностью населения до 50 тыс. с пре-
доставлением услуг по временному 
размещению, питанию, организации 
досуга, экскурсионных 
и иных услуг.

«Радиация имеет вкус»
Чернобыльская катастрофа — глазами очевидцев  
35 лет спустя

Светлана Казанцева

Н а устранение последствий взрыва 
четвёртого реактора Чернобыльской 

АЭС 35 лет назад были брошены лучшие 
специалисты страны: физики, химики, ин-
женеры, медики, военные. О том, как спа-
сали первых пострадавших в московской 
клинической больнице № 6, как солдаты 
химических войск расчищали террито-
рию от кусков ядерного топлива из разо-
рвавшегося реактора и какие средства 
защиты использовали в опасной зоне, 
«Известиям» рассказали участники лик-
видации последствий страшной аварии.

Первых пострадавших доставили 
в московскую клиническую больни-
цу № 6. Сейчас это одно из учрежде-
ний ГНЦ Федеральный медицинский 
биофизический центр им. А.И. Бур-
назяна ФМБА России. Рассказывает 
врач-гематолог, ведущий научный 
сотрудник центра Михаил Кончалов-
ский, принимавший участие в лече-
нии чернобыльцев.

— Пострадавшие начали поступать 
в шестую больницу в первые два дня по-
сле аварии. Около 200 человек заняли 
шесть этажей девятиэтаж-
ного главного здания. 

Поставили на картон
Бизнес просит снять ограничения на ввоз макулатуры из ЕС

Мария Перевощикова

Б изнес попросил снять препоны 
на ввоз в Россию макулатуры из ЕС, 

где её стоимость ниже. Сейчас дей-
ствует 5-процентная пошлина на ввоз 
этого вторсырья, а также ряд зако-
нодательных ограничений из-за воз-
можного наличия в нём загрязнений. 
Об этом говорится в письме Лиги пе-
реработчиков макулатуры в Минпром-
торг (есть у «Известий»). Вместе с тем 
в России наблюдается дефицит маку-

латуры, и пересмотр существующего 
порядка, как утверждают производите-
ли, поможет сдержать рост цен на упа-
ковку на основе картона — в частности, 
для сахара, муки, маргарина, конфет — 
и как следствие на сами эти продукты. 
Их стоимость может снизиться до 2%, 
подсчитали участники рынка. При этом 
многие эксперты уже сейчас сомнева-
ются в действенности этой инициативы.

СРО Ассоциация «Лига переработ-
чиков макулатуры» (объединяет 75% 
участников отрасли сбора и перера-

ботки макулатуры в РФ) обратилась 
в Минпромторг с предложением мер 
по стабилизации ситуации в отрас-
ли. В частности, ассоциация предла-
гает отменить ограничения по ввозу 
макулатуры в Россию — установить 
нулевую ставку ввозной таможен-
ной пошлины (сейчас 5%) и направить 
в Европейский союз (ЕС) ноту для кор-
ректировки процедуры экспорта это-
го вторсырья в нашу страну. С копи-
ей документа ознакомились 
«Известия».

В НОМЕРЕ
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Умножили  
до десяти
Почему весенних выходных  
стало больше на четыре дня
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Вот твоя деревня
A К сельскому туризму иници-

аторы предлагают относить 
культурный туризм, этнографический, 
гастрономический, событийный, аграр-
ный туризм и т.д. То есть любой вид до-
суга туристов в сельской местности.

Также в законопроекте уточняется, 
что в России есть около 800 таких горо-
дов, уже признанных туристическими 
центрами. В их числе Суздаль, Углич, Та-
руса, Мышкин, Валдай и другие.

Авторы предлагают дать правитель-
ству полномочия по проведению всерос-
сийских, межрегиональных мероприя-
тий по поддержке развития сельского 
туризма, а также по установлению тре-
бований к местам размещения. При этом 
они отмечают, что в закон «Об основах 
туристской деятельности в РФ» уже 
внесена норма о том, что к гостиницам 
не относятся места размещения, исполь-
зуемые для сельского туризма.

Что касается регионов и органов 
местного самоуправления, то они будут 
отвечать за меры по поддержке приори-
тетных направлений развития сельско-
го туризма на своих уровнях.

Также законопроект устанавливает 
определение аграрного туризма. Под ним 
нужно понимать вид туризма, предпола-
гающий посещение сельской местности 
с целью отдыха и ознакомления с дея-
тельностью сельхозпроизводителей или 
участия в сельхозработах без извлечения 
материальной выгоды, а также предо-
ставление услуг сельскохозяйственны-
ми товаропроизводителями по временно-
му размещению (пребыванию), питанию, 
организации досуга и предоставлению 
экскурсионных и иных услуг.

Новая редакция законопроекта так-
же учитывает замечания кабмина о не-
обходимости господдержки нового ту-
ристического направления. Минсельхоз 
уже разработал ведомственный проект 
«Развитие сельского туризма (агроту-
ризма) в РФ», на который будут выделе-
ны деньги в 2022 году.

Законопроект поддержан фракцией 
ЕР, которая считает его частью предвы-
борной программы. Об этом партия за-
явила при разработке документа.

— Это очень важный для нас законо-
проект, который будет способствовать 
развитию не только туристической от-
расли. На мой взгляд, у него есть три 
важных аспекта. Во-первых, это эко-
номика сельских территорий, которая 
с появлением этого вида туризма будет 
расти. Во-вторых, это история и куль-
тура той или иной местности, которую 
будут узнавать граждане. В-третьих, 
экология, россияне смогут отдохнуть 
в чистых, незагазованных местах, пи-
таться экологически чистыми про-
дуктами, — пояснил «Известиям» пер-
вый зампред фракции «Единой России» 
Адальби Шхагошев.

По его мнению, также это будет хоро-
шей и перспективной нишей для тури-
стического бизнеса, особенно в услови-
ях пандемии, когда всё больше и больше 
граждан выбирают отдых внутри стра-
ны.

В других фракциях также отнеслись 
к инициативе позитивно.

— Законопроект нужно принимать. 
Это перспективное направление во всём 
мире, но у нас оно, к сожалению, очень 
слабо развито. Оно не только будет на-
правлено на развитие туристической 
отрасли, но и станет поддержкой для 
села и привлечёт в него инвестиции, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов.

— Владимир Жириновский — правда, 
немного с другими формулировками — 
говорит об этом уже лет 20. У нас много-
национальная страна, с разным клима-
том и сельским хозяйством, — отметил 
в разговоре с «Известиями» зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

— В России много красивых мест, свя-
занных в том числе с сельским хозяй-
ством и его самобытностью, — отметил 
глава комитета Госдумы по аграрным 
вопросам, член фракции КПРФ Влади-
мир Кашин.

По словам политтехнолога Кон-
стантина Калачёва, лично он уже путе-
шествовал по таким турпрограммам 
за границей. Они развиты во многих 
странах мира, отметил эксперт.

Умножили до десяти
Почему весенних выходных стало больше на четыре дня

Новости  

«Иран заинтересован стать региональным хабом 
по производству “Спутника”»
A Мы никогда не выходили 

из СВПД, но тем не менее 
на фоне бездействия европейцев и на-
рушения обязательств со стороны аме-
риканцев мы снизили уровень некото-
рых своих обязательств.

Предложение Ирана: вместо про-
должительных переговоров и вместо 
того чтобы определять шаг за шагом, 
что мы будем делать, давайте пред-
примем два шага: один — мы, один — 
американцы. Это абсолютно осуще-
ствимо и, главное, оперативно. Если, 
конечно, у американцев есть воля 
к возвращению к реализации своих 
обязательств.

Существует ли дедлайн, до которо-
го США должны представить все свои 
предложения по СВПД?

Видите ли, у нескольких аспектов 
окно возможностей небольшое. Пар-
ламент Ирана после убийства [фи-
зика-ядерщика Мохсена] Фахризаде 
в ноябре 2020 года принял закон, со-
гласно которому не будет исполнять-
ся дополнительный протокол МАГА-
ТЭ, уровень сотрудничества будет 
понижен. Согласно договорённости 
между Ираном и агентством, на три 
месяца у МАГАТЭ не будет доступа 
к ядерным объектам в Иране, там бу-
дут работать камеры, которые про-
должат наблюдать за деятельностью 
Ирана и всё происходящее записы-
вать.

Если через три месяца будет до-
стигнута договорённость, все эти за-
писи передадут в МАГАТЭ. Если она 
не будет достигнута, документацию 
не передадут. Из обозначенных трёх 
месяцев прошло полтора. То есть оста-
ётся ещё полтора месяца, чтобы дого-
вориться.

С другой стороны, народ Ира-
на не может ждать, пока завершатся 
продолжительные переговоры с аме-
риканцами. Потому что против нас 
введены санкции, мы боремся с ко-
ронавирусом и справляемся с этими 
вызовами. Но время важно, поэтому 

мы хотим как можно быстрее подве-
сти итог переговоров.

То есть Иран ждёт, что США вернутся 
в сделку до начала лета?

Я этого не говорил. Вы сказали: 
есть определённое время? Я ответил: 
да, есть такие временные ограничения. 
Я вам скажу, что они [американцы] се-
годня же должны выполнить все свои 
обязательства.

Идёт ли речь о восстановлении ядер-
ной сделки на прежних условиях или 
Иран готов обсудить возможные ново-
введения?

Вы знаете, СВПД — это определён-
ная договорённость, в ней не предус-
мотрено, что можно что-то убавить 
или что-то добавить. Поэтому тот 
СВПД, который был принят 14 июля 
2015 года, должен быть восстановлен. 
Если бы Иран хотел прибегнуть к дру-
гой методике под жёстким давлением 
господина Трампа, он бы согласился 
на его условия.

Новая администрация США долж-
на знать: максимальное давление даже 
в самых жёстких коронавирусных ус-
ловиях не смогло привести к тому, что-
бы народ Ирана капитулировал перед 
ними. Поэтому Вашингтон должен из-
менить свой метод, он должен вернуть-
ся в этот же СВПД, в той же форме, ко-
торая была принята.

Готов ли Иран включить в СВПД пункт 
о баллистических ракетах, о котором 
говорят США, или заключить соглаше-
ние о ракетах как отдельное, не вклю-
чая его в ядерную сделку?

Ничего лишнего в СВПД Иран не при-
мет. Ракетная деятельность исламской 
республики входит в сферу нашей на-
циональной безопасности, и мы нико-
му не позволим вмешиваться.

Насколько соответствуют действи-
тельности сообщения о том, что Теге-
ран начал переговоры с Вашингтоном 
по поводу восстановления банков-
ской системы Ирана в системе плате-
жей SWIFT? Когда может произойти воз-
вращение Тегерана в эту систему?

Одно из обязательств евротрой-
ки в качестве участников СВПД — это 
предоставление особых финансо-
вых механизмов, в том числе SWIFT, 
для лиц, а также тех органов, которые 
указаны в дополнительном протоко-
ле. Туда входят такие органы, как ЦБ 
Ирана и наши финансовые институ-
ты, они там указаны. Поэтому да, наши 
требования абсолютно соответству-
ют СВПД, и мы настаиваем на сня-
тии всех санкций, в том числе связан-
ных с системой SWIFT. Мы настаиваем 
на восстановлении Ирана в этой сис-
теме платежей.

Устраивает ли Иран такая схема: до пре-
зидентских выборов США снимают 
санкции с нефтяного сектора, а уже по-
сле выборов все остальные?

Наши высокопоставленные лица 
неоднократно говорили, что мы не бу-
дем проводить продолжительные пе-
реговоры, мы не согласны с этим по-
шаговым предложением. Все действия 
должны быть приняты за один раз, они 
должны быть аккумулированы в од-
ном шаге.

The Financial Times со ссылкой на источ-
ники сообщила о переговорах Саудов-
ской Аравии и Ирана. Насколько это со-
ответствует действительности?

Эту новость я тоже видел в СМИ, 
но точной информации у меня нет. 
Наша политика всегда была опреде-
лённой: мы хотим иметь самые луч-
шие отношения с нашими соседями, 
а с другой стороны, мы считаем, что ре-
гиональная безопасность должна быть 
обеспечена именно усилиями регио-
нальных государств.

Присутствие внерегиональных 
и иностранных сил непременно нане-
сёт ущерб региону и, конечно же, ос-
ложнит ситуацию там. В этих услови-
ях мы готовы провести консультации 
со всеми соседними странами, разви-
вать и расширять наше сотрудниче-
ство.

Вы сказали, что внерегиональные силы 
не должны присутствовать, потому что 
они несут ущерб. Касается ли это Рос-
сии?

Нет. Во-первых, Россия очень близ-
ка этому региону, это страна, которая 
играет большую роль здесь. Во-вторых, 
у неё нет агрессивных настроений 
и её присутствие в различных частях 
мира важно для поддержания мира 
и безопасности.

Ранее были сообщения о постав-
ках 60 млн доз российской вакцины 
в Иран. Известно ли, когда начнётся 
производство «Спутника V» в Иране? 
Будет ли исламская республика экс-
портировать вакцину в соседние го-
сударства?

Надеемся, что производство «Спут-
ника V» в нашей стране начнётся в бли-
жайшее время. Иран заинтересован 
в том, чтобы стать региональным ха-
бом по производству российского 
препарата. Когда вакцина будет про-
изведена в нашей стране, это будет 
по лицензии РФ, Москва вместе с Те-
гераном будут совместно принимать 
решение о том, куда направлять вак-
цину. Но одно ясно наверняка: когда 
завершим вакцинацию нашего наро-
да, мы непременно будем готовы ока-
зать помощь другим.

Дом без огня
Президент Чехии не нашёл «российского следа» 
во Врбетице

Максим Ходыкин

Д аже в закрытых частях отчётов чеш-
ской контрразведки не было дока-

зательств участия «российских агентов» 
в инциденте семилетней давности, за-
явил 25 апреля президент Чехии Милош 
Земан. По его словам, причинами взры-
вов во Врбетице в 2014 году могли быть 
неосторожное обращение с боеприпа-
сами и вмешательство иностранных 
спецслужб. В Совете Федерации отме-
тили своевременность вмешательства 
Земана в конфликт и назвали его вы-
ступление доказательством сфабрико-
ванности обвинений. Согласны с этим 
и в Госдуме, где заявление чешского по-
литика назвали «ожидаемым», а самого 
президента — зрелым государственным 
деятелем. Тем не менее ранее власти Че-
хии и других стран выслали сотрудни-
ков посольства РФ из-за обвинений 
в причастности российской стороны 
к ЧП во Врбетице. При этом опрошен-
ные «Известиями» эксперты считают 
чешские обвинения одним из аспектов 
противостояния с Россией, развязанно-
го Западом во главе с США.

Милош Земан 25 апреля заявил, что 
в отчётах разведки нет доказательств 
причастности «агентов России» к взры-
ву в 2014 году во Врбетице.

— В докладе Информационной служ-
бы безопасности говорится о том, что 
нет никаких доказательств или свиде-
тельских показаний о том, что два рос-
сийских агента находились в помеще-
нии во Врбетице, — заявил он.

Он добавил, что чешские развед-
службы в течение этих лет ничего 
не сообщали о «русском следе» даже 
в закрытой части докладов, и призвал 
не торопиться с выводами. Более того, 
Земан перечислил две возможные при-
чины взрыва: неосторожное обраще-
ние с боеприпасами и вмешательство 
иностранных спецслужб. Чешский пре-
зидент также сообщил, что вооруже-
ние на складах, где произошли взрывы, 
принадлежало болгарскому бизнесме-

ну. «“Болгарский след” можно считать 
доказанным», — добавил Земан.

Заявление Земана в очередной раз 
демонстрирует «сфабрикованность» 
всех обвинений чешских властей, ко-
торые были до этого, считают в СФ.

— Доказательств нет. Их не может 
быть — это понятно, — заявил первый 
зампред комитета Совфеда по между-
народным делам Владимир Джабаров. — 
Слишком глубоко зашёл этот конфликт, 
а чешская сторона переоценила свои 
силы и возможности. Но это не всё — это 
ещё может отразиться на наших торго-
во-экономических связях. Сейчас было 
самое время вмешаться президенту Че-
хии и подумать о том, как можно начать 
процесс нормализации отношений. 

Сенатор подчеркнул, что агрессив-
ные действия Чехии не поддержал ни-
кто, кроме ряда «младоевропейцев» — 
нескольких стран постсоветского 
пространства и Организации Варшав-
ского договора. По словам парламента-
рия, авторитет Земана в стране доста-
точно высок, а кому-то в Праге, может 
быть, даже придётся подать в отставку.

Заявление Земана было ожидаемым, 
и президент Чехии показал себя как от-
ветственный политик, который доро-
жит репутацией, считают в Госдуме.

— Когда прошло такое количество 
лет, возвращение к теме выглядит бо-
лее чем странно, — считает первый 
зампред думского комитета по меж-
дународным делам Дмитрий Новиков. — 
Если бы обнаружился «российский 
след», то он бы нашёлся тогда. Земан 
имеет хорошую политическую школу 
и хочет остаться в истории как серьёз-
ный государственный деятель.

Со времени взрыва во Врбетице прошло уже более шести лет

Дмитрий Лару

В ласти страны решили объявить 
о длинных майских выходных, что-

бы не допустить дальнейшего рас-
пространения коронавирусной ин-
фекции. Таким образом, нерабочими 
станут ещё четыре дня последнего 
месяца весны — с 4 по 7 мая. По мне-
нию опрошенных «Известиями» экс-
пертов, эта мера сейчас крайне важна, 
поскольку она позволит снизить забо-
леваемость COVID-19, если граждане 
будут соблюдать действующие пра-
вила предосторожности. В частности, 
речь идёт о ношении защитных масок 
и отказе от участия в массовых меро-
приятиях. Специалисты также увере-
ны в необходимости наращивания тем-
пов прививочной кампании в стране. 
На сегодняшний день первым компо-
нентом вакцинированы более 11,1 млн 
россиян, полностью препарат получи-
ли уже 6,8 млн граждан. При этом им-
мунитет, который дают отечественные 
вакцины, позволяет защититься от всех 
штаммов коронавируса, включая наи-
более заразные его версии.

�� СПЛОШНЫЕ ПРАЗДНИКИ

Ситуация вокруг распространения 
коронавируса в РФ постепенно ста-
билизируется. Тем не менее гово-
рить об окончательной победе над 
COVID-19 пока преждевременно. По-
следние два месяца в стране каждый 
день фиксируется около 8–9 тыс. но-
вых случаев заболевания.

Учитывая это, власти видят необхо-
димость в принятии дополнительных 
мер, которые могут способствовать 
дальнейшему улучшению эпидеми-
ологической обстановки. Так, во вре-
мя прошедшего 23 апреля совещания 

президент согласился с предложени-
ем главы Роспотребнадзора объявить 
дни между майскими праздниками 
нерабочими. Таким образом, росси-
яне смогут отдохнуть с 1 по 10 мая. 
Анна Попова пояснила, что в против-
ном случае разрыв между праздни-
ками может привести к росту забо-
леваемости.

— Если говорить о том, что боль-
шинство россиян едут к себе на дачу, 
они едут в общественном транспорте 
в основном, нередко в переполненном 
общественном транспорте, — сказала 
она. — Но так получается в этом году, 
что три дня выходных, потом четыре 
дня рабочих, нужно вернуться также. 
Потом ещё три дня выходных, и конеч-
но же наши граждане вернутся к сво-
им дачным участкам.

Именно в этом Роспотребнадзор 
увидел «определённые риски».

— Я уже сам неоднократно говорил 
о том, что и на федеральном уровне, 
и на региональном буду призывать 
всех коллег прислушиваться к мне-
нию специалистов, к вирусологам, 
к тем, кто не просто профессионально 
разбирается в этих вопросах, а к тем, 
кто борется с инфекцией, особенно 
в последний год, получив такую раз-
ностороннюю и глубокую информа-
цию о COVID-19. Если вы считаете, что 
это необходимо, хорошо, мы так и сде-
лаем, — отреагировал президент.

Эксперты положительно оцени-
вают принятую меру, однако на-
поминают: многое будет зависеть 
от поведения самих граждан. В борьбе 
с коронавирусом дополнительные вы-
ходные помогут настолько, насколько 
население будет во время нерабочих 
дней придерживаться всех рекомен-
даций, отметил в беседе с «Извес-
тиями» главный научный сотрудник 

НИЦЭМ имени Гамалеи Виктор Зуев. 
В частности, речь идёт о соблюдении 
масочного режима и отказе от уча-
стия в массовых мероприятиях.

— Не нужно бросаться на шашлы-
ки и начинать праздновать день рож-
дения в больших компаниях. Надо 
помнить, что пандемия ещё не закон-
чилась. Отдыхать же необязательно, 
взявшись за руки с 20 людьми, — за-
явил он.

С этим согласна и сенатор, заслу-
женный врач РФ Татьяна Кусайко, 
по мнению которой этим решением 
властей необходимо грамотно вос-
пользоваться, для того чтобы сни-
зить распространение вируса в стране 
и в скором времени вернуться к преж-
нему образу жизни. По словам зам-
преда комитета Госдумы по охране 
здоровья Николая Говорина, сейчас 
велики риски возникновения новой 
волны заболеваемости в России.

— Понятно, что нам этого нельзя до-
пустить. Тут требуется целый пакет 
мер. Главное — ускорение вакцинации, 
об этом говорил и президент в посла-
нии. Однако нужны и такие меры, ко-
торые сейчас предложены. Я считаю, 
что это правильный шаг, который поз-
волит снизить риски роста инфициро-
вания населения, — добавил он.

Между тем председатель комис-
сии Общественной палаты по соци-
альной политике, трудовым отноше-
ниям и поддержке ветеранов Наталья 
Починок уверена, что решение не ока-
жет негативного эффекта на рынок 
труда и бизнес-активность в стране.

�� ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ

Сейчас в стадии снижения заболева-
емости находятся 16 российских ре-
гионов, стабилизации — 62. Продол-

жающийся рост наблюдается в семи 
субъектах РФ, сообщила на встрече 
с президентом вице-премьер Татьяна 
Голикова. Тем не менее в России сфор-
мирован достаточный резерв коеч-
ного фонда. Так, сегодня развёрнуто 
более 109 тыс. мест, что в 2,6 раза мень-
ше, чем было на пике заболеваемости, 
подчеркнула она.

Важной составляющей в борьбе 
с вирусом остаётся прививочная кам-

Армянский вопрос

П ремьер-министр Армении Никол Пашинян 
25 апреля подал в отставку. При этом он будет 

продолжать руководить кабмином до внеочеред-
ных парламентских выборов 20 июня.

  Ожидается, что на досрочных выборах Паши-
нян станет кандидатом в премьеры от правящей 
партии «Гражданский договор». Правительство 
Армении также сложило полномочия вслед за ру-
ководителем кабмина. «Я мог подать в отставку 
не сегодня, но я решил сделать это именно в День 
гражданина», — подчеркнул Пашинян в своём ви-
деообращении. 

  Ранее также состоялся телефонный разговор 
Владимира Путина с Николом Пашиняном, в ходе 
которого обсуждалась ситуация в Нагорном Кара-
бахе. Лидеры двух стран констатировали: благода-
ря усилиям российских миротворцев обстановка 
в регионе остаётся стабильной и спокойной. Кро-
ме того, были обсуждены вопросы двусторонних 
отношений, в том числе в сфере энергетики.

  Незадолго до отставки премьера ещё одна важ-
ная для Армении новость пришла из Вашингтона. 
Президент США объявил о признании геноцидом 
массовых убийств армян в Османской империи, на-

чавшихся в 1915 году. «Американский народ возда-
ёт дань уважения всем армянам, которые погибли 
во время геноцида, начавшегося ровно 106 лет на-
зад», — отметил Джо Байден. По мнению американ-
ского президента, данный шаг нацелен не на то, что-
бы кого-то обвинить, а для того, чтобы «убедиться, 
что ничего подобного никогда больше не будет». 

  Реакция турецкой стороны оказалась ожидае-
мо негативной. «Анкара не приемлет и решитель-
но осуждает заявление президента США от 24 
апреля по событиям 1915 года», — сообщил глава 
МИД Турции Мевлют Чавушоглу.
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«Власти РФ учли наши 
предложения по защите 
инвестиций с Кипра»
Министр финансов республики Константинос 
Петридис — о перспективах «прописки» в регионе 
бизнеса с корнями из РФ 

Дмитрий Гринкевич, Юлия Церех

Новые условия соглашения об избе-
жании двойного налогообложения 

(СИДН) негативно повлияют на пото-
ки прямых инвестиций с Кипра в Рос-
сию. Так в интервью «Известиям» пере-
смотр СИДН оценил министр финансов 
республики Константинос Петридис. 
В ходе беседы он рассказал, как бизнес 
с российскими корнями отреагировал 
на ужесточение налоговой политики, 
а также сообшил о планах по раскры-
тию реестра конечных бенефициа-
ров кипрских компаний и ожиданиях 
по турпотоку из РФ.

С 2021 года ставка на вывод капита-
ла из РФ на Кипр выросла — в 2020-м 
нашим странам удалось договорить-
ся о пересмотре условий соглашения 
об избежании двойного налогообложе-
ния. Насколько сложными были перего-
воры и какие предложения Кипра вош-
ли в окончательную редакцию СИДН?

Кипр был первой юрисдикцией, под-
писавшей протокол об изменении СИДН 
по запросу российских властей. Доку-
мент аналогичен другим налоговым 
соглашениям, которые были впослед-
ствии переподписаны с Люксембур-
гом и Мальтой. Мы согласились повы-
сить ставку налога у источника до 15% 
на вывод дивидендов и процентов. Я бы 
не сказал, что переговоры были слож-
ными, напротив, это была благоприят-
ная возможность обменяться видением 
ситуации с коллегами из РФ. Российские 
власти учли ряд предложений кипрской 
делегации по защите инвестиций с Ки-
пра в российскую экономику.

Новые параметры СИДН в целом более 
жёсткие — возможности бизнеса по оп-
тимизации налогов через регистрацию 
холдинговой компании на Кипре су-
щественно ограничены. Оценивали ли 
в республике возможные потери от кор-
ректировки условий соглашения?

Кипр — традиционно один из основ-
ных отправных пунктов для прямых 
иностранных инвестиций в Россию. Ве-
роятно, пересмотр СИДН негативно от-
разится на объёме этих потоков. В этом 
контексте подсчёт возможных потерь 
мы не производили. Тем не менее я дол-
жен заявить, что правила игры должны 
быть равными для всех — это ключевой 
момент в вопросе поддержания взаим-
ных потоков прямых инвестиций меж-
ду двумя государствами. Кипр — одно 
из наиболее предпочтительных для 
инвесторов направлений не только 
из-за налогообложения, но и благодаря 
быстрому экономическому росту и бла-
гоприятным условиям ведения бизнеса.

Крупные консалтинговые агентства 
ранее предупреждали об интересе 
кипрских резидентов с российскими 
корнями к смене страны «налоговой 
прописки» после пересмотра СИДН. 
Фиксируете ли вы такой тренд?

Конечно, нет, это неприемлемый 
сценарий. У нас целостная налоговая 
система, обеспечивающая равнопра-
вие для всех налогоплательщиков, как 
юридических, так и физических лиц. 
Минфин Кипра продвигает налоговую 
прозрачность с помощью межстрано-
вого сотрудничества в этой области, 
борьбы с уклонением, следуя линиям 
ЕС и ОЭСР.

Одно из условий получения льготы 
по налогу у источника при выводе капи-
тала из РФ на Кипр — публичность ком-
пании. Заметили ли вы интерес к про-
ведению IPO со стороны резидентов 
республики с российскими корнями?

Налоговые резиденты Кипра дей-
ствительно могут получить льготу 
при условии, что их акции котируют-
ся на зарегистрированной фондовой 
бирже. Но в то же время на СИДН с РФ 
распространяются так называемые 
anti-abuse rules — правила, не позво-
ляющие злоупотреблять послаблени-
ями. Предполагается, что льготы пре-
доставляются исключительно тем 
бенефициарам доходов, для которых 
понижение ставки не выступает само-
целью. Таким образом, мы не фиксиру-
ем интереса бизнеса к выходу на IPO 
ради получения преференций по на-
логу у источника.

В прошлом Кипр был одним из круп-
нейших суверенных заёмщиков Рос-
сии. В конце 2019 года задолженность 
была погашена досрочно. Обсуждает-
ся ли получение нового межправитель-
ственного кредита?

Нет, мы не ведём переговоров о но-
вом займе от РФ или какой-либо тре-
тьей страны. Мы благодарны России 
за кредитную линию, открытую нам 
в 2011 году в стрессовый период. Тем 
не менее с тех пор благодаря слож-
ной работе, проведённой в последние 

годы, реализации жёсткой и взвешен-
ной фискальной политики, ориентиро-
ванной на долгосрочную перспективу, 
нам удалось сформировать такую си-
туацию, когда Кипр полностью закры-
вает свои потребности в финансиро-
вании за счёт рыночных займов — как 
на внутренних, так и на внешних пло-
щадках, причём на привлекательных 
условиях.

Это наглядно демонстрируют ре-
зультаты последних двух лет, когда 
привлекались капиталы с рынка для 
досрочного погашения кредитов РФ 
и МВФ. В 2020-м мы разместили займы 
на сумму свыше €6,5 млрд, а в 2021-м 
уже выполнили почти на 80% годовую 
долговую программу, включая новый 
выпуск пятилетних еврооблигаций 
на сумму €1 млрд с доходностью 0,053% 
и нулевым купоном.

Вдобавок к этому Кипр сохраня-
ет и поддерживает свою финансовую 
подушку, достаточную для обеспече-
ния потребности правительства в фи-
нансировании в первые девять меся-
цев 2022 года.

Наконец, необходимо учитывать 
и масштабную финансовую поддерж-
ку от ЕС государствам-членам на пре-
одоление последствий пандемии, кото-
рая оказывается на выгодных условиях. 
Ряд инструментов, в частности SURE 
(механизм поддержки занятости. — 
«Известия»), уже используется Кипром, 
кроме того, прорабатывается возмож-
ность получить деньги из фонда вос-
становления экономики RRF.

Кипр с 18 января 2021 года начал сбор 
информации для формирования рее-
стра бенефициаров компаний. Обна-
ружились ли среди них россияне? На-
сколько велики остатки на их счетах 
в кипрских финансовых учреждениях? 

Информация о бенефициарных вла-
дельцах компаний в электронном виде 
только начала агрегироваться — про-
цесс сбора профильным департамен-
том был запущен 16 марта. Пока у нас 
нет целостной картины, поскольку 
компании проходят процедуру вери-
фикации и пока ещё передают данные. 
Это займёт несколько месяцев. Зада-
ча подсчитать, как много россиян сре-
ди бенефициаров, не стоит — сбор ин-
формации касается всех юрисдикций. 

Что касается остатков на банков-
ских счетах конкретно российских 
резидентов или принадлежащих 
им компаний, то такая информация 
не предоставляется ни о россиянах, 
ни о гражданах других стран.

Примерные оценки можно полу-
чить лишь из статистики с более ши-
рокой категоризацией. Центральный 
банк Кипра сообщает данные о вкла-
дах: депозитах резидентов республики, 
еврозоны и жителей остального мира. 
Соответствующие показатели на конец 
февраля 2021 года составили €39,4 млрд, 
€2,5 млрд и €6 млрд соответственно.

Когда будет обнародован реестр бе-
нефициаров компаний с конкретны-
ми фамилиями?

Ожидается, что окончательное ИТ-
решение, которое разрабатывает Ре-
гистр компаний, будет готово в первом 
квартале 2022 года. Тогда данные и бу-
дут опубликованы. Через эту онлайн-
систему можно будет посмотреть бе-
нефициаров кипрских компаний.

С 1 апреля Кипр открыл границы для 
въезда из РФ. Каковы ожидания по при-
току российских туристов?

В апреле туристы уже начали при-
езжать. Всплеск турпотока из РФ 
мы ожидаем в июле. Но, хотя мы в це-
лом надеемся на прирост, общий уро-
вень будет всё же ниже показателей 
2019 года.

P.S. 23 апреля власти Кипра анонси-
ровали введение жёсткого локдауна 
из-за роста числа заболевших корона-
вирусом. Это произошло через день по-
сле того, как Константинос Петридис 
ответил на вопросы «Известий». Не ис-
ключено, что из-за ужесточения проти-
вопандемических мер министру при-
дётся скорректировать свой прогноз 
об объёмах турпотока.
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Опиум и народы
COVID развил новые схемы продажи наркотиков в Евросоюзе

Мария Васильева

В ФРГ в 2020 году количество пре-
ступлений, связанных с незакон-

ной торговлей наркотиками, увели-
чилось на 1,7% по сравнению с 2019-м. 
Об этом «Известиям» заявили в МВД 
Германии. Число погибших от нарко-
тиков граждан страны в период панде-
мии выросло на 13%. Подобная тенден-
ция наблюдается во всём Евросоюзе. 
Как рассказали в Европейском цент-
ре мониторинга наркотиков и наркоза-
висимости (EMCDDA), закрытие границ 
не остановило поставок запрещён-
ных веществ, поскольку преступные 
группировки использовали альтерна-
тивные морские пути. По данным ве-
домства, в ходе полицейских рейдов 
в крупных портах ЕС (Антверпен, Гам-
бург и Роттердам) за время пандемии 
были зафиксированы изъятия рекорд-
ных по объёму партий. Опрошенные 
«Известиями» эксперты считают, что 
спрос на наркотики спровоцировало 
тревожное состояние в период каран-
тина, а также развитие торговли этими 
веществами в даркнете.

�� БИЗНЕС БЕЗ ГРАНИЦ

Проникновение COVID-19 в ЕС заста-
вило страны объединения закрыть 
двери даже друг от друга, тем не менее 
вирус не смог остановить преступную 
деятельность. Как заявили «Извести-
ям» в EMCDDA, пандемия негативно 
сказалась на рынке медикаментов: 
европейцы столкнулись с их дефи-
цитом и ростом цен из-за закрытия 
границ. Но блокировка стран не смог-
ла повлиять на рынок наркотиков, 
а только подтолкнула преступников 
к развитию новых способов торгов-
ли и транспортировки. В 2020 году был 
зафиксирован рост поставок тяжёлых 
наркотиков в Европу по сравнению 
с 2019-м, отметили в пресс-службе 
EMCDDA. Предоставить точные циф-
ры в ведомстве «Известиям» не смог-
ли, сославшись на то, что «незаконные 
рынки наркотиков по своей приро-
де скрытны». Тем не менее в докладе 
«Оценка угроз, связанных с тяжки-
ми преступлениями организованной 
преступности» (SOCTA), недавно опу-
бликованном Европолом, говорится: 
объём изъятия кокаина в ЕС рекордно 
вырос с 2016 года.

— Наземными маршрутами незакон-
ного оборота наркотиков, по которым 
обычно груз доставляется в Европу, 
из-за закрытия границ пользовать-
ся стало проблематично. Это заста-
вило преступников переключиться 
на морские пути, — подчеркнул в бе-
седе с «Известиями» научный анали-
тик EMCDDA Тибериу Стоян.

По его словам, в период пандемии 
было зафиксировано увеличение ко-
личества случаев изъятия партий ге-
роина в морских портах, хотя обыч-

но этот вид наркотика переправлялся 
по наземному балканскому марш-
руту из Юго-Западной Азии в Евро-
пу. Как отметил эксперт EMCDDA, 
во второй половине 2020-го в ряде 
европейских морских портов также 
были зарегистрированы случаи изъ-
ятия крупных партий тяжёлых нар-
котиков.

Только в порту Антверпена за шесть 
недель с 20 февраля 2021 года полиция 
Бельгии изъяла 27,64 т кокаина. Са-
мый крупный за всю историю в Евро-
пе «улов» был обнаружен совместными 
усилиями таможенных органов Герма-
нии и Бельгии. Они остановили пред-
назначенные для Нидерландов 23 т ко-
каина из Латинской Америки.

— Поставка наркотиков из Латин-
ской Америки в Европу осуществля-
ется в основном через Бразилию и Ко-
лумбию. Преступники использовали 
их морские маршруты большой протя-
жённости, поэтому пандемия не стала 
для них помехой, — заявил «Известиям» 
глава Центра исследований в области 
безопасности (Аргентина) и автор ис-
следований по геополитике наркотра-
фика Норберто Эммерих.

Как отметил эксперт, кокаин про-
изводят в основном в Андском регио-
не Боливии, Перу и Колумбии. Оттуда 
наркотик транспортируют в европей-
ские порты через трудноконтролируе-

мый регион Амазонки с помощью двух 
маршрутов. Либо напрямую, либо че-
рез бывшие португальские африкан-
ские колонии (Ангола, Гвинея).

— Что касается контроля границ 
Бразилии: о многом говорит тот факт, 
что правительству пришлось даже об-
ращаться к наркокартелям, чтобы они 
объявили карантин в фавелах. К тому 
же сам глава государства Жаир Бол-
сонару долгое время отрицал вирус 
и не видел необходимости в закрытии 
страны, — добавил исследователь.

Эксперт-криминалист Эссекско-
го университета (Великобритания) 
Анна Серджи в беседе с «Известиями» 
отметила: поставки в период пандемии 
увеличились, поскольку преступни-
ки заранее сделали запасы для удов-
летворения спроса на случай, если 
что-то произойдёт с цепочкой реали-
зации.

В министерстве внутренних дел, 
строительства и родины ФРГ (BMI) 
«Известиям» сообщили, что в 2020 году 
количество преступлений, связанных 
с незаконной торговлей наркотиков, 
увеличилось на 1,7% по сравнению 
с 2019-м — до 365 753 правонарушений. 
В ведомстве отметили, что порты Ант-
верпена, Роттердама, Гамбурга и Бре-
мерхафена оставались в период панде-
мии главными переправами опасных 
посылок из Латинской Америки.

�� СПОСОБ АДАПТАЦИИ

Что касается употребления запре-
щённых веществ в период пандемии, 
в EMCDDA «Известиям» рассказали, 
что для многих лёгкие наркотики ста-
ли доступнее из-за развития даркне-
та. На удалёнке преступники взялись 
за развитие схем онлайн-продажи не-
законных веществ. По словам Тибе-
риу Стояна, уже первые исследования 
влияния пандемии на наркоторговлю, 
проведённые в мае 2020 года, показали: 
даркнет-рынки стали использовать-
ся гораздо чаще в качестве основного 
удобного канала для распространения 

наркотиков, особенно каннабиса в не-
большом количестве.

— Из-за закрытия баров и ночных 
клубов во всей Европе упал спрос 
на синтетические наркотики, хотя 
их производство и продолжалось. Кро-
ме того, в нескольких странах выросли 
оптовые цены на амфетамин и МДМА. 
Только в Нидерландах их попробовали 
снизить, чтобы увеличить продажи, — 
сообщил «Известиям» Тибериу Стоян.

Несмотря на эту единственную по-
ложительную статистику, число лю-
дей, погибших от наркотиков в период 
пандемии в некоторых странах, нао-
борот, увеличилось. В ФРГ в 2020 году 
смертность от употребления наркоти-
ков выросла на 13% (1581 человек). Как 
отметила депутат бундестага и упол-
номоченный по вопросам распростра-
нения наркотиков Даниэла Людвиг, это 
стало результатом того, что гражданам 
с зависимостью не всегда оказывали 
достойную медицинскую помощь. Ко-
ронавирус создал слишком большую 
нагрузку на систему здравоохранения.

— Увеличение употребления нар-
котиков в период всеобщего заточе-
ния можно объяснить тем, что мало-
подвижный образ жизни склоняет 
к альтернативным способам получе-
ния эмоций. Кроме того, у многих лю-
дей появились тревога и депрессия 
из-за неуверенности в завтрашнем дне. 
Им стала характерна психология чело-
века, заключённого в тюремные усло-
вия, а наркотики превратились в спо-
соб адаптации к ним, — заявил в беседе 
с «Известиями» исследователь Норбер-
то Эммерих.

Представитель EMCDDA в разго-
воре с «Известиями» подчеркнул, что 
центр отслеживает ситуацию с нарко-
тиками в странах ЕС уже более 25 лет 
и влияние пандемии COVID-19 на про-
цветание торговли ими стало особен-
но важным предметом для исследова-
ния. В конце 2020 года ЕС принял новую 
стратегию по борьбе с наркотиками, 
которая рассчитана на пять лет. По-
средством сотрудничества судебных 
и правоохранительных органов стра-
ны планируют усилить контроль над 
этой сферой. К этому Евросоюз под-
толкнула как раз пандемия, которая 
вскрыла не только несовершенство ев-
ропейской системы здравоохранения, 
но и другие серьёзные кризисы.

Что касается ситуации в России, на-
чальник главного управления по кон-
тролю за оборотом наркотиков МВД 
России генерал-лейтенант полиции 
Андрей Храпов отмечал в интервью 
«Известиям», что в период пандемии 
наблюдалось снижение контрабанды 
наркотических веществ. В то же время, 
по его словам, в условиях самоизоля-
ции значительно увеличилось (на 74%) 
количество выявленных наркопресту-
плений, совершённых с использова-
нием IT-технологий. Для них геогра-
фия не помеха.

« ЧИСЛО ЛЮДЕЙ, 
ПОГИБШИХ ОТ 
НАРКОТИКОВ В 

ПЕРИОД ПАНДЕМИИ В НЕ-
КОТОРЫХ СТРАНАХ УВЕЛИ-
ЧИЛОСЬ. В ФРГ В 2020 ГОДУ 
СМЕРТНОСТЬ ОТ УПОТРЕ-
БЛЕНИЯ НАРКОТИКОВ ВЫ-
РОСЛА НА 13%

пания. С запуска производства выпу-
щено 27,9 млн комплектов доз вакцины. 
При этом 15 млн комплектов уже вве-
дено в гражданский оборот.

— В стране развернуто почти 5,5 тыс. 
пунктов вакцинации. На сегодняшний 
день первым компонентом вакцини-
рованы более 11,1 млн наших граждан. 
Полностью оба компонента получи-
ли 6,8 млн, — рассказала Татьяна Го-
ликова.

Вице-премьер подчеркнула: в неко-
торых регионах, включая, например, 
Смоленскую область, фиксируется недо-
статочный темп вакцинации. Согласно 
официальной статистике, доля привито-
го населения в России составляет 4,38%. 
Среди других стран лидерами по этому 
показателю остаются ОАЭ (66,38%), Из-
раиль (58,6%) и Сейшельские Остро-
ва (54,92%). Среди крупных государств 
в топ-10 входят только США (27,54%).

— Я вижу, что в России вакцинация 
набирает скорость. Хотелось бы, что-
бы к концу лета в стране наступил ре-
волюционный перелом. У нас есть все 
основания предполагать, что к этому 
периоду будет сформирована поду-
шка безопасности, — отметил Вик-
тор Зуев.

Ранее Владимир Путин неодно-
кратно подчёркивал: для достижения 
коллективного иммунитета необхо-

димо, чтобы прививку получили око-
ло 70% взрослого населения. Сейчас 
в России зарегистрированы три оте-
чественные вакцины от коронавирус-
ной инфекции — препарат «Спутник V», 
разработанный учёными НИЦЭМ име-
ни Гамалеи, «ЭпиВакКорона» от ГНЦ 
ВБ «Вектор» Роспотребнадзора и «Ко-
виВак» от ФГНЦ имени Чумакова РАН.

Проводимые исследования пока-
зывают, что иммунитет после вакци-
нации российскими прививками за-
щищает от всех штаммов. Кроме того, 
отечественные тест-системы способ-
ны обнаружить все виды мутаций 
COVID-19.

Наиболее заразным считается бри-
танский штамм, который на прошед-
шей неделе освоил ещё пять стран. 
В общей сложности он циркулирует 
на территории 137 государств. Меж-
ду тем в 85 странах заявили, что у них 
есть южноафриканский штамм. Бра-
зильский зарегистрирован в 52 го-
сударствах, сообщила Анна Попова. 
По её словам, в РФ с начала этого года 
ведётся очень плотный молекулярно-
генетический мониторинг фактиче-
ского распространения новых штам-
мов.

— Количество обнаруженных изо-
лятов каждую неделю увеличивается. 
За прошедшую неделю это 255 вариан-
тов британского штамма, 25 — южно-
африканского. Мы нашли эти штаммы 
в 51 регионе. То есть распространён-
ность достаточно большая, — конста-
тировала Анна Попова. — Большинство 
этих вариантов — завозные штаммы, 
когда люди возвращаются из-за ру-
бежа.

Чтобы предупредить дальнейший 
ввоз и возможное распространение 
этих штаммов внутри страны, власти 
приняли решение о приостановлении 
авиасообщения с Турцией и Танзанией, 
а также усилили санитарно-карантин-
ный контроль на границе. В частности, 
увеличилась кратность лабораторных 
обследований всех возвращающихся 
из-за рубежа и установлен плотный 
контроль на всех видах пунктов про-
пуска — авиационных, морских, сухо-
путных, автомобильных и пешеходных, 
пояснила Анна Попова.
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Вклад пандемии
В 2020 году средняя сумма депозита выросла до 62%

Мария Колобова

С редний размер банковского вкла-
да в 2020 году увеличился до 62% 

по сравнению с 2019-м, несмотря на об-
щий отток средств из депозитов. Об этом 
«Известиям» рассказали в крупнейших 
кредитных организациях. Основны-
ми причинами стали тенденция к сбе-
режению накоплений во время панде-
мии и отсутствие трат на путешествия. 
Эксперты ожидают продолжения ро-
ста среднего размера вкладов в этом 
году из-за повышения процентных ста-
вок, закрытия основных туристических 
направлений и увеличения цен на жи-
льё как альтернативы вложения средств.

�� РОСТ ВОПРЕКИ

В 2020 году россияне вывели с банков-
ских вкладов 1,68 трлн рублей, писали 
ранее «Известия». Но, несмотря на это, 
средний размер депозитов по срав-
нению с 2019-м увеличился. Макси-
мальный прирост отметили в банке 
«Санкт-Петербург», где показатель сре-
ди физлиц поднялся на 62%: с 400 тыс. 
до 650 тыс. рублей. Причём ранее на про-

тяжении многих лет сумма значитель-
но не менялась, сообщил старший вице-
президент — руководитель розничного 
бизнеса компании Дмитрий Алексеев. 
Основная причина повышения — вли-
яние пандемии. 2020-й не располагал 
к крупным тратам и импульсивным по-
купкам, кроме того, люди приучились 
не тратить средства на развлечения 
и путешествия.

Рост среднего размера вклада также 
отметили в ПСБ, ВТБ, МКБ, РСХБ и Аб-
солют-банке. В ВТБ в розничном сег-
менте по рублёвым депозитам этот по-
казатель увеличился на 7%, рассказал 
начальник управления «Сбережения» 
организации Максим Степочкин. По его 
мнению, одним из факторов повыше-
ния объёма сбережений стало введе-
ние ограничений на перелёты и туризм 
во время пандемии. Это привело к отка-
зу от летнего отдыха значительной ча-
сти клиентов, снижению запланиро-
ванного объёма трат и к росту суммы 
отложенных средств.

В ПСБ по итогам 2020-го средний 
размер вклада составил почти 700 тыс. 
рублей. В Россельхозбанке показатель 
увеличился на 11,5% — до 528 тыс. В Аб-

солют-банке — на 2%, до 656 тыс. руб-
лей. Такого же увеличения директор 
департамента розничных продуктов 
банка Виталий Костюкевич ожидает 
и в 2021-м.

В целом за 2020 год объём застрахо-
ванных депозитов населения увеличил-
ся на 7,6%, до 34 трлн рублей, рассказали 
в пресс-службе Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). Доля средств на сче-
тах и вкладах до востребования также 
показала рост — с 26,3 до 39,1%.

При этом в прошлом году в услови-
ях снижения ключевой ставки наблю-
далось существенное уменьшение про-
центов по депозитам, что ограничило 
спрос на них, напомнил аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский. 
Кроме того, реальные располагаемые 
доходы населения снизились на 3,5%, 
и в этих условиях большая часть денег 
граждан уходила на текущее потребле-
ние. В этом году в банке уже отметили 
рост средней суммы вкладов населения 
по сравнению с прошлым. А с учётом 
ожидаемого восстановления экономи-
ки, положительных изменений в потре-
бительском секторе и повышения ста-
вок по рублёвым депозитам Станислав 

Дужинский прогнозирует дальнейшее 
увеличение средней суммы вклада.

Того же ожидают в Абсолют-бан-
ке, МКБ и банке «Дом.РФ». В 2021 году 
рост среднего чека уже составил 6%, 
наиболее полно это проявилось в кон-
це марта и начале апреля из-за повыше-
ния процентных ставок по депозитам 
вслед за ключевой, рассказал дирек-
тор розничных продуктов «Дом.РФ» 
Евгений Шитиков. Он прогнозирует 
рост с 700 тыс. рублей в 2020-м до 750–
800 тыс. в 2021-м за счёт возврата ин-
тереса со стороны клиентов к вкладам 
для фиксации выгодной ставки, осо-
бенно на длинные сроки. В МКБ ожи-
дают увеличения этого показателя 
с 703 тыс. рублей примерно на 10%, со-
общила начальник управления разви-
тия депозитных и комиссионных про-
дуктов организации Юлия Алексеева.

В ЦБ не ответили на запрос «Изве-
стий» о росте среднего размера вкладов.

�� ДЕПОЗИТ НА ЧЁРНЫЙ ДЕНЬ

Основная причина увеличения средне-
го размера депозита в 2020 году в том, 
что в условиях неопределённости и ко-

ронавирусных ограничений часть насе-
ления повысила норму своих сбереже-
ний. Другая же часть россиян в поиске 
альтернативы вкладам перекладыва-
ла средства в иные инструменты, объ-
яснила старший аналитик банковских 
рейтингов НРА Надежда Караваева. При 
этом банковские депозиты остаются 
основным продуктом для сбережения, 
так как имеют пусть и минимальную, 
но гарантированную доходность, а так-
же в пределах 1,4 млн рублей застрахо-
ваны АСВ.

Рост среднего размера вкладов 
в 2020 году наблюдался в системообра-
зующих и крупных российских банках, 
подчеркнул доцент кафедры финан-
совых рынков РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Максим Марков. Это связано с тем, что 
в условиях неопределённости росси-
яне, у которых были свободные сред-
ства, перекладывали их в такие ор-
ганизации, чтобы избежать риска 
потери накоплений из-за отзыва ли-
цензий у малых и средних, а также фи-
нансово неустойчивых банков. Кроме 
того, некоторые россияне, получившие 
поддержку от государства в виде раз-
личных выплат и компенсаций, раз-

местили часть этих денег в депозитах 
на чёрный день. Максим Марков уве-
рен: в 2021 году увеличение средней 
суммы вклада продолжится, причём 
будет наблюдаться по всей банков-
ской системе.

Первый фактор, который будет по-
ложительно влиять на повышение это-
го показателя в 2021-м, — это рост клю-
чевой ставки и повышение доходности 
депозитов, что приведёт к перетоку 
в них части средств с расчётных сче-
тов и наличности в третьем и четвёртом 
кварталах, считает Надежда Каравае-
ва из НРА. Второй причиной увеличе-
ния среднего размера депозитов могут 
стать закрытие основных туристиче-
ских направлений и недостаток раз-
витых курортов внутри страны. И тре-
тьей — выросшая стоимость жилья, что 
делает этот инструмент менее доступ-
ным для инвестиций, в том числе с по-
мощью ипотеки. Отрицательным же 
фактором для роста среднего размера 
вкладов может стать ожидаемый невы-
сокий темп увеличения располагаемых 
доходов населения, а также отсутствие 
ограничительного режима в связи с ко-
ронавирусом, сообщила эксперт.

Поставили на картон
A Как пояснил изданию дирек-

тор Информационно-анали-
тического центра по вопросам внеш-
ней торговой деятельности Андрей 
Точин, в начале 2000-х страны ЕС со-
вершенствовали своё законодатель-
ство по части обращения с отходами. 
Тогда они спрашивали другие страны, 
на каких условиях могут продавать 
им вторсырьё.

— Было три варианта на выбор: 
«полный запрет», «уведомление и под-
тверждение» и «ограничений нет». Рос-
сия выбрала второй вариант. Это оз-
начает, что ответственные госорганы 
двух сторон должны согласовать сдел-
ку между собой. Это в принципе дли-
тельный процесс, при этом в РФ так 
и не был определён такой орган, — рас-
сказал Андрей Точин.

Сегодня в России существует де-
фицит макулатуры для переработ-
ки — на утилизацию этого вторсырья 
уходит только 1% от всего бытового 
мусора, сказал «Известиям» управля-
ющий партнёр информационно-ана-
литического агентства целлюлозно-
бумажной промышленности «Центр 
системных решений» Денис Кондра-
тьев.

В стране практически не развит 
раздельный сбор отходов. Суще-
ствующий немногочисленный сбор 
в многоквартирных домах не может 
обеспечить необходимый перераба-
тывающим мощностям объём, отме-
тила зампред комитета по перера-
ботке отходов и вторичных ресурсов 
«Деловой России» Наталья Беляева. 
В итоге на полигоны отправляется 
в среднем 4 млн т потенциального 
вторсырья, подчеркнул Денис Кон-
дратьев.

— В то же время в странах Европей-
ского союза раздельный сбор развит 
на высоком уровне и существует про-
фицит макулатуры, — сказал Денис 
Кондратьев.

Стоимость разных видов макулату-
ры в России примерно на 40% дороже, 
чем в Европе, отметил он. Например, 
тонна картонной макулатуры в РФ сто-
ит 25 тыс. рублей, а в ЕС — 15 тыс., под-
черкнул Денис Кондратьев.

— Для сдерживания роста цен 
в России на упаковочные материалы 
на основе картона было бы правиль-
но принять решения, стимулирующие 
обеспечение профицита вторсырья 
на внутреннем рынке за счёт импор-
та макулатуры из стран ЕС, — сказал 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор Лиги переработчиков макулату-
ры Алексей Сергеев.

В Минпромторге «Известиям» со-
общили, что письмо от Лиги перера-
ботчиков макулатуры в ведомство по-
ступило.

Сейчас на внешнем и внутреннем 
рынках сложилась ситуация, при ко-
торой цены на продукцию, в том числе 
лесопромышленного комплекса, зна-
чительно увеличились, отметили там.

По данным Минпромторга, рост 
стоимости макулатуры в конце 
2020-го — начале 2021 года обусловлен 
одномоментным повышением спроса 
на упаковочную продукцию (гофрота-
ру), что связано с введением ограничи-
тельных мер из-за пандемии. При этом 
в связи с сохранением высокого спро-
са на упаковку сохраняется и стабиль-
ный уровень цен на данную продук-
цию, добавили там.

В целом Минпромторг поддержи-
вает обнуление ставки ввозной тамо-
женной пошлины на макулатуру в це-
лях недопущения дефицита и роста 
цен на макулатуру, санитарно-гигие-
нические изделия, а также упаковку 
из гофрированного картона, сообщи-
ли в ведомстве.

�� ДВА ПРОЦЕНТА

Предложение лиги о снятии ограниче-
ний по ввозу макулатуры из ЕС в Рос-
сию рациональное и важное — им-
портное вторсырьё способно закрыть 
дефицит и сбалансировать предло-
жение, считают в компании «Николь-
Пак».

— Подавляющее большинство по-
требительских товаров сегодня упа-
ковывается. Бумажная упаковка про-
ста в использовании, экологически 
безопасна и имеет относительно не-
высокую стоимость. Ввоз импорт-
ной макулатуры будет способство-
вать снижению цен на вторсырьё, что, 
в свою очередь, снизит стоимость и са-
мой упаковки, — сказали там.

Производители товаров также смо-
гут снизить их стоимость за счёт уде-
шевления упаковки, полагают в компа-
нии. По подсчётам «Центра системных 
решений», например, стоимость пше-
ничной муки может снизиться на 2%, 
сахара — на 1,8%, макарон — на 1,7%, ка-
рамели — на 0,6%, маргарина — на 0,8%.

— В целом для нас это хорошая но-
вость. Если будет стабилизирована 
стоимость упаковки, то в любом слу-
чае это окажет положительное вли-
яние на ценообразование товаров, 
поможет не повышать цены в более 
длительной перспективе. Хотя, конеч-
но, доля упаковки в цене продукта до-
вольно незначительна, — сказал «Из-
вестиям» директор по корпоративным 
вопросам производителя «Мон’дэлис 
Русь» (входит в группу Mondelēz 
International) Юрий Головатчик.

Первым снятие ограничений на ввоз 
макулатуры из ЕС поддержит россий-
ский бизнес, занимающийся её пере-
работкой. Это даст ему возможность 
для дальнейшего развития, отметил 
Андрей Точин. Конечно, стабилиза-
ция цен на упаковку благодаря этой 
мере будет возможна в первую оче-
редь в Центральном округе — в более 
отдалённые от Европы регионы втор-
сырьё будет везти невыгодно, отметил 
он. Но в любом случае новый порядок 
положительно отразится на всей от-
расли, добавил Андрей Точин.

Директор отдела закупок компании 
Unilever в России, на Украине и в Бе-
лоруссии Елена Шахматова отмети-
ла, что пока не ясно, как предложение 
лиги может обеспечить снижение цен 
на упаковку. Ведь покупка макулатуры 
из ЕС будет происходить в валюте, что 
затрудняет снижение цен, указала она. 
Также она считает маловероятным, что 
пойдут вниз цены на сами товары.

Участникам рынка помогло бы вне-
дрение стимулирующих мер, которые 
будут побуждать их работать в первую 
очередь на локальном рынке. Это мо-
жет быть увеличение пошлины на экс-
порт или ограничение вывоза маку-
латурного сырья из России, полагает 
Елена Шахматова.

— Чтобы оценить предложения лиги, 
нужно детально изучить вопрос, — ска-
зала «Известиям» председатель сове-
та, директор Молочного союза России 
Людмила Маницкая.

В Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ) от комментариев от-
казались.

Онлайна и зрелищ
Apple TV+ и HBO Max договариваются о создании сериалов в России

Марина Бочкарёва

Американские стриминговые плат-
формы Apple TV+ и HBO Max ведут 

переговоры с российскими студиями 
об эксклюзивном создании сериалов 
для аудитории сервисов из РФ, рас-
сказали «Известиям» несколько ис-
точников на рынке. По их словам, кон-
сультации проходят с крупнейшими 
студиями уровня 1–2–3 Production, «Во-
дород», Yellow, Black & White и другими. 
О каких конкретно проектах идёт речь, 
пока не уточняется. Ранее сообщалось 
об аналогичных переговорах с другой 
крупной платформой — Netflix. До этого 
она приобрела для показа в категории 
Originals российские сериалы «Лучше, 
чем люди» и «Эпидемия». Пока плат-
форма HBO Max в России не представ-
лена, а доля Apple TV+ (работает в стра-
не с осени 2019 года) на конец 2020-го 
не превышала 2%.

�� НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

О том, что Apple TV+ и HBO Max ведут 
переговоры с российскими студиями 
о создании эксклюзивных фильмов 
и сериалов, «Известиям» рассказал 
источник в одной из кинокомпаний. 
Конкретных игроков, с которыми вели 
консультации зарубежные платформы, 
он не назвал.

— Речь идёт о крупнейших компа-
ниях типа 1–2–3 Production, «Водород», 
Yellow, Black & White, «Русское», — отме-
тил он, добавив, что студиям было бы 
интересно сотрудничество с обеими 
платформами и по нескольким проек-
там одновременно.

По информации другого собесед-
ника «Известий», Apple TV+ среди про-
чих вела переговоры с компаниями Art 
Pictures, Hype Production и «Водород», 
а HBO — с Art Pictures и «Водородом». 
При этом источник допустил: участ-
ников, с которыми так или иначе об-

суждалось сотрудничество, скорее 
всего, больше.

Факт переговоров американских 
стриминговых платформ подтвердил 
«Известиям» и собеседник в одном 
из крупных медиахолдингов. Это «по-
стоянный процесс», отметил он.

Консультации Apple TV+ проходили 
около месяца назад, добавил один из из-
вестных телепродюсеров. При этом 
выход HBO Max на российский рынок 
в данный момент он считает маловеро-
ятным, поскольку пока у платформы нет 
здесь «серьёзной структуры».

В пресс-службе Apple, HBO Max 
и WarnerMedia, в которую входит HBO 
Max, а также в 1–2–3 Production и Yellow, 
Black & White не ответили на запро-
сы «Известий». В офисе «Водорода» 
и представители Hype Production и Art 
Pictures Studio отказались от коммен-
тариев.

�� НОВЫЙ ТРЕНД

Ранее об аналогичных переговорах 
другой крупной зарубежной плат-
формы — Netflix — сообщал «Коммер-
сантъ». По его информации, сервис уже 
заключил первый контракт — с входя-
щей в «Газпром-медиа» студией 1–2–
3 Production. Согласно нему, компания 
должна произвести для платформы со-
временную версию «Анны Карениной».

Эксклюзивное создание сериалов 
для какой-либо платформы — это но-
вый тренд, заменивший покупку того 

или иного готового проекта. Онлайн-ки-
нотеатры приобретают эксклюзивный 
контент для повышения лояльности ау-
дитории, пояснил глава аналитическо-
го агентства Telecom Daily Денис Кусков. 
Для полноценной работы онлайн-ки-
нотеатру нужна библиотека фильмов 
и сериалов от 10 тыс. тайтлов, а так-
же непрерывный поток эксклюзивно-
го, оригинального контента — не менее 
нескольких десятков наименований 
в год, оценивает аналитик. По его дан-
ным, средняя стоимость создания од-
ного сезона сериала составляет около 

500 млн рублей, а инвестиции в библи-
отеку неэксклюзивного контента оце-
ниваются не менее чем в 1 млрд рублей.

HBO Max принадлежит американ-
ской WarnerMedia. Сервис был запу-
щен в 2020 году, но пока недоступен 
в России. Контент киностудии HBO 
представлен на сервисе Amediateka. 
Но с учётом информации о перегово-
рах с российскими кинокомпаниями 
речь может идти о полноценном запу-
ске HBO Max в России.

— Если работа HBO Max и Apple TV+ 
в России будет идти планомерно, в год 
будет создаваться не менее 100 ориги-
нальных проектов с учётом импорт-
ного контента, тогда это будет иметь 
целесообразность, — считает Денис Ку-
сков. В этом случае у зрителя будет по-
стоянный поток нового контента, и оба 
сервиса смогут успешно конкуриро-
вать с другими работающими в Рос-
сии онлайн-кинотеатрами.

По данным Telecom Daily, несмо-
тря на то что Apple TV+ была запуще-
на уже полтора года назад, по итогам 
2020-го её смотрели не более 1,2% всех 
зрителей российских онлайн-киноте-
атров. Для сравнения: доля крупней-
ших игроков рынка — Ivi, «Кинопои-
ска» и Okko — составляет 34, 21 и 11% 
соответственно, доля американского 
Neflix — 9%.

Apple не активно инвестирует 
в свой онлайн-кинотеатр, и на плат-
форме мало проектов, объясняет Де-
нис Кусков небольшие цифры Apple 
TV+ в России.

— Сейчас это (возможная покупка 
сериалов у российских киностудий. — 
«Известия») проба пера, потому что 
никто не знает, как инвестиции оты-
граются. Но все двигаются в эту сто-
рону, — отмечает аналитик, приводя 
в пример действия Netflix по покупке 
сериалов в России.

Первыми так ими проектами 
в 2016–2017 годах стали шесть сери-
алов продюсерской компании «Сре-
да», среди которых «Мажор», «Метод» 
и «Фарца». А в 2019-м видеосервис 
Start, принадлежащий продюсерам 
Yellow, Black & White и холдингу «Газ-
пром-медиа», за $1 млн продал Netflix 
права на «Лучше, чем люди», ставший 
первым российским сериалом, кото-
рый демонстрировался на платфор-
ме в разделе Originals. Вторым таким 
проектом стала «Эпидемия», кото-
рую продали платформе в 2020 году 
за $1,5 млн. Проект создали управ-
ляющие телеканалом «ТВ-3» продю-
серы Валерий Федорович и Евгений 
Никишов.

По словам Дениса Кускова, в буду-
щем рынок придёт к тому, что порядка 
70–75% всей аудитории онлайн-виде-
осервисов аккумулируют около че-
тырёх крупных игроков, а остальная 
аудитория будет приходиться на ни-
шевые продукты.

« ЕСЛИ РАБОТА HBO MAX И APPLE TV+ В РОССИИ БУДЕТ 
ИДТИ ПЛАНОМЕРНО, В ГОД СТАНЕТ СОЗДАВАТЬСЯ 
НЕ МЕНЕЕ 100 ОРИГИНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ С УЧЁТОМ 

ИМПОРТНОГО КОНТЕНТА, ТОГДА ЭТО БУДЕТ ИМЕТЬ ЦЕЛЕСО
ОБРАЗНОСТЬ

Сегодня в России  
дефицит макулатуры  
для переработки — 
на утилизацию этого 
вторсырья уходит толь-
ко 1% от всего бытового 
мусора
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Хитрый код
Кибербезопасники открывают 30% вредоносных писем

Роман Кильдюшкин

Сотрудники служб информационной 
безопасности открывают 30% мо-

шеннических писем, утверждают специ-
алисты по управлению цифровыми ри-
сками. Подобное поведение может быть 
чревато компрометацией компании, счи-
тают эксперты. Сам факт, что професси-
оналы, которые должны противостоять 
мошенникам, попадаются на их уловки, 
говорит о высокой изобретательности 
злоумышленников, полагают в отрасли. 
Или же о неадекватной оценке сотруд-
никами своих компетенций.

Даже эксперты по информационной 
безопасности (ИБ) уязвимы перед мо-
шенническими рассылками, которые 
могут стать причиной компрометации 
той или иной организации. Во время 
учебных фишинговых атак это выяс-
нили специалисты BI.ZONE (компания 
по управлению цифровыми рисками). 
В тестах кибербезопасники открыли 
30% вредоносных писем.

Это самый низкий показатель среди 
всех исследуемых групп. Но и он пока-
зывает, насколько продуманными и под-
готовленными бывают рассылки от зло-
умышленников, сказали в BI.ZONE. 

— Фишинг — одна из самых распро-
странённых кибератак, при которой 
пользователь получает письмо с призы-
вом скачать файл или перейти по ссыл-
ке, — сказал директор блока экспертных 
сервисов BI.ZONE Евгений Волошин.

Фишинг — универсальный инстру-
мент, перед ним в разной степени уяз-
вимы все категории специалистов, до-
бавил технический директор RuSIEM 
Антон Фишман. Но ИБ-службы долж-
ны быть меньше подвержены подобно-
го рода воздействиям, уточнил он.

Впрочем, по итогам порядка 100 тыс. 
имитированных атак компании «Анти-
фишинг» специалисты отделов техпод-
держки и оказались в числе групп, ко-
торые повели себя наименее безопасно, 
рассказал директор организации Сер-
гей Волдохин.

— Это показывает, что специфические 
знания не гарантируют правильного 
и безопасного поведения со стороны со-
трудников в условиях цифровой атаки. 
Скорее, наоборот, наличие таких зна-
ний создаёт у IT-специалистов ложную 
уверенность в том, что они точно смо-
гут распознать цифровую атаку и защи-
щены лучше других, — считает эксперт.

Самой уязвимой категорией в иссле-
довании BI.ZONE названы сотрудники 
отделов продаж. В этих подразделени-
ях вредоносные письма были открыты 
в 68% случаев. Опасна не только высокая 
доля сама по себе, но и то, что сотрудни-
ки отделов продаж работают с данными 
клиентов и партнёров своих компаний. 
Такой доступ часто делает «продажни-
ков» главной целью злоумышленников, 
отметили авторы исследования.

— Успешные атаки на специалистов 
по продажам могут привести к утечкам 
информации и нанести удар по репута-
ции, — подчёркнуто в работе.

Наиболее уязвимые группы — со-
трудники коммерческих подразделе-
ний и те, кто активно работает с внеш-
ними партнёрами и заказчиками, 
согласен руководитель центра мони-
торинга и реагирования на инциден-
ты информационной безопасности Jet 
CSIRT компании «Инфосистемы Джет» 

Алексей Мальнев. При атаках на эти от-
делы злоумышленники часто исполь-
зуют мотивацию работников на полу-
чение прибыли, уточнил эксперт.

— Мошенники могут легко подде-
лать очередное рабочее письмо (на-
пример, запрос на участие в тенде-
ре). Вероятность успеха такой атаки 
высока: жертва, скорее всего, прой-
дёт по ссылке или откроет вложение. 
Если мошенники оптимально составят 
письмо, до 25% сотрудников перейдут 
по фишинговой ссылке или откроют 
опасные вложения, — рассказал Алек-
сей Мальнев.

Впрочем, сотрудники отделов, кото-
рые часто взаимодействуют с контра-
гентами, хорошо разбираются в пред-
ложениях и ценах и поэтому могут 
быстро детектировать подозритель-
ные и чрезмерно выгодные предло-
жения мошенников, считает Сергей 
Волдохин. Он уточнил, что опирается 
на данные статистики на выборке по-
рядка 20 тыс. человек.

Какое подразделение окажется 
атаковано, зависит от цели злоумыш-
ленников, отметил начальник отдела 
информационной безопасности ком-
пании «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
Если мошенники покушаются на день-
ги, то в зоне высокого риска оказывают-
ся бухгалтеры, менеджеры по продажам 
и тендерные подразделения, пояснил он. 
В случае если злоумышленники любой 
ценой хотят проникнуть во внутренний 
периметр компании, атаковать могут 
любого сотрудника.

— С точки зрения подготовленности 
наиболее вероятными жертвами станут 
те, кто не верит в угрозу: преуменьшает 
её значение или преувеличивает свои 
способности распознать и противосто-
ять атаке. Должность значения не име-
ет, — сказал Алексей Дрозд.

По данным «Инфосистемы Джет», 
фишинг — причина компрометации 
корпоративных компьютерных систем 
в 80–90% случаев. В «СёрчИнформ» тоже 
относят вредоносные рассылки к числу 
причин, по которым компании чаще все-
го теряют данные и деньги.

— ЦБ заявляет, что для банков сегод-
ня самые актуальные угрозы — зараже-
ние вирусами-шпионами и внедрение 
скрытых инструментов удалённого до-
ступа. При этом в подавляющем боль-
шинстве случаев вредоносы распро-
страняются именно через фишинговые 
рассылки, — сообщил Алексей Дрозд.

Предпосылок для снижения рас-
пространённости фишинговых атак 
в ближайшие год-два нет, считает Ан-
тон Фишман. Тем более что мошенники 
не перестают удивлять изобретатель-
ностью. По его словам, сотрудники од-
ной из компаний получили два письма 
якобы от бухгалтера. Сначала пись-
ма — с файлом «премии.xls» и текстом: 
«Во вложении — премии по компании 
за прошлый месяц». Следом тот же от-
правитель попросил не открывать таб-
лицу, поскольку она была отправлена 
по ошибке.

В обозримом будущем фишинг не пе-
рестанет быть актуальной проблемой, 
согласен Сергей Волдохин. По его сло-
вам, даже если сейчас все научатся 
распознавать основные виды мошен-
ничества, нет никаких гарантий, что 
не появятся новые способы воздей-
ствия на людей.

Наука и технологии

Общество

Ново над Луной
В России разработали четырёхместную орбитальную станцию спутника Земли

Ольга Коленцова

В Московском государственном техни-
ческом университете имени Баумана 

разработали проект лунной орбиталь-
ной станции, на которой могут находить-
ся до четырёх человек. При необходимо-
сти посадочный модуль доставит людей 
или грузы на поверхность спутника. Раз-
работка предусматривает несколько 
решений для снижения массы станции, 
в том числе надувные грузовые моду-
ли. Также интересно, что учёные пред-
усмотрели возможность переработки 
льда с поверхности Луны в криогенные 
компоненты ракетного топлива. Экспер-
ты считают, что станцию можно исполь-
зовать как для исследования Луны, так 
и для марсианских миссий.

�� ВОКРУГ СПУТНИКА

В МГТУ им. Н.Э. Баумана разработали 
проект станции на окололунной орби-
те. Она получила название «Асгард». Со-
гласно проекту, на станции смогут жить 
и проводить научные эксперименты че-
тыре человека. Разработкой руководят 
профессор кафедры «Аэрокосмические 
системы» Георгий Щеглов и старший 
преподаватель Алексей Минеев.

«Асгард» состоит из четырёх моду-
лей — лабораторного, жилого, комму-
никационно-управляющего и топлив-
но-энергетического (ТЭМ).

Разработчики предложили несколь-
ко решений для снижения массы стан-
ции, которые должны облегчить её до-
ставку к Луне.

— К станции крепятся два допол-
нительных надувных грузовых моду-
ля, — рассказал Алексей Минеев. — Они 
предназначены для хранения вещей, 
не требующих поддержания атмос-
ферных условий. Допустим, на стан-

цию прибывают некие грузы, и их мож-
но в этих модулях хранить. Это снижает 
общий вес конструкции и позволяет ос-
вободить пространство в основных мо-
дулях.

На лабораторном и топливно-энер-
гетическом модулях предусмотрено 
универсальное крепление для внеш-
них автоматических манипуляторов — 
их можно снимать и ставить снова 
в зависимости от задач. Это позволит 
избежать установки нескольких кре-
плений, ведь, как известно, в космосе 
идёт борьба за каждый грамм достав-
ляемой на орбиту массы.

Предполагается, что космонавты 
смогут высадиться на Луну с орбиталь-
ной станции. Учёные предусмотрели 
модульную систему для посадочного 
аппарата в пассажирской и грузовой 
конфигурациях — они доставляются 
на поверхность спутника с помощью 
модульной ракетной ступени. Аппарат 
делится на три части — ракетную сту-
пень, пассажирский и грузовой моду-
ли. В исходном состоянии компоненты 
разъединены. Это решение позволит 
«сэкономить» ракетную ступень: одно 
устройство будет применяться как для 
грузовых, так и для пассажирских пе-
ревозок.

Пассажирский и грузовой модули 
пристыкованы к жилому модулю стан-
ции, а ракетная ступень — к ТЭМ и слу-

жит основным двигателем орбитальной 
станции. Если нужно будет спуститься 
на поверхность Луны, ракетная ступень 
отсоединится от ТЭМ и с помощью ма-
нипулятора пристыкуется к нужному 
модулю. Затем ракетная ступень с гру-
зовым или пассажирским отсеком опу-
стится на поверхность Луны.

Энергию планируется получать 
от солнечных батарей, блоки которых 
будут установлены на каждый модуль. 
Также технические возможности «Ас-
гарда» должны обеспечить переработку 
льда, взятого с поверхности Луны, в кри-
огенные компоненты ракетного топлива.

Сейчас разработчики завершили 
компьютерное моделирование про-
екта станции и занимаются подбором 
материалов, а также подробными рас-
чётами прочностных характеристик 
конструкции.

�� ЧЕЛОВЕК ПРОТИВ РОБОТА

Луну важно изучать как для выполне-
ния задач фундаментальной науки, так 
и для развития технологий, отметили 
эксперты, комментируя разработку.

— Несмотря на то что на Луне уже 
были и роботы, и люди, неизвестного 
там намного больше, чем уже исследо-
ванного, — отметил ведущий научный 
сотрудник отдела космической динами-
ки и математической обработки инфор-

мации Института космических исследо-
ваний РАН Натан Эсмонт. — Например, 
совершенно неизученными остались 
приполярные районы Луны. Интерес-
ны эти области тем, что там могут быть 
обнаружены горные породы, которые 
в меньшей мере подвергались воздей-
ствию солнечного света. Благодаря это-
му они сохранили больше информации 
об эволюции нашего спутника.

Эксперт выразил сомнение в отправ-
ке людей на Луну. Впрочем, экспедиции 
на спутник помогут отработать техно-
логии для более амбициозного проек-
та — полёта на Марс, полагает Натан Эйс-
монт. По его мнению, это самая главная 
составляющая лунных проектов.

Заведующий отделением исследо-
ваний Луны и планет Государствен-
ного астрономического института им. 
П.К. Штернберга МГУ Владислав Шев-
ченко считает: хотя основная нагрузка 
ляжет на роботов, присутствие человека 
на Луне для получения новой информа-
ции о спутнике Земли принципиально.

— Креативные способности, образо-
вание и опыт людей не могут быть за-
менены автоматами, — сказал эксперт. — 
Поэтому смысл отправки человека 
на окололунную станцию есть.

В последнее время вектор исследова-
ний Луны смещается из чисто научных 
изысканий к поиску практической поль-
зы, которую можно извлечь из освоения 
спутника Земли. Запас редкоземельных 
металлов (основной материал для произ-
водства в области высоких технологий) 
на Земле истощается и совсем иссякнет 
в течение полувека, полагает Владислав 
Шевченко. На Луне же эти элементы есть, 
и их запас возобновляется за счёт «за-
несения» на её поверхность метеоритов 
и астероидов, указал он. Кроме того, ре-
сурсы находятся на поверхности, и их до-
быча не будет сложной.

« ЗАПАС РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫХ МЕТАЛЛОВ — ОСНОВНОЙ 
МАТЕРИАЛ ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА В ОБЛАСТИ ВЫСО-
КИХ ТЕХНОЛОГИЙ — НА ЗЕМЛЕ ИСТОЩАЕТСЯ И ИС-

СЯКНЕТ ЧЕРЕЗ ПОЛВЕКА. НА ЛУНЕ ЖЕ ЭТИ ЭЛЕМЕНТЫ ЕСТЬ, 
И ИХ ЗАПАС ПОПОЛНЯЕТСЯ

В рамках привития
Как будет работать программа поощрений за вакцинацию

Екатерина Ясакова

В Москве с 27 апреля начнут поощ-
рять пенсионеров, привившихся 

от COVID-19. Сейчас все способы попу-
ляризации вакцинации крайне важны, 
поскольку эпидситуация усложняется, 
уверены врачи. Показатель летально-
сти по сравнению с началом года вырос 
с 2 до 4%, отмечают медики. Это может 
говорить о том, что люди реже обраща-
ются за помощью к врачам и реальное 
число заболевших больше, чем фиксиру-
ет статистика, предполагают инфекцио-
нисты. В этой ситуации пожилым людям 
особенно важно защитить себя привив-
кой. Большинство из них и так достаточ-
но замотивированы вакцинироваться, 
а поощрения будут приятным бонусом, 
полагают эксперты.

�� МИЛЛИОН ПРИЗОВ

В Москве с 27 апреля стартует програм-
ма поощрения вакцинации «Милли-
он призов» для горожан старше 60 лет, 
привившихся от коронавируса, объя-
вил в своём блоге мэр Сергей Собянин.

Пожилые москвичи с полисом ОМС, 
которым сделали первую прививку, по-
лучат подарочную карту на 1 тыс. руб-
лей или промокод на аналогичную 
сумму. Они могут воспользоваться бо-
нусом в магазинах, аптеках и рестора-
нах — партнёрах программы. Карты бу-

дут выдавать в поликлиниках и пунктах 
вакцинации.

Ранее, 20 апреля в своём блоге Сергей 
Собянин написал об ухудшении ситуа-
ции с коронавирусом в столице и не-
обходимости стимулировать граждан 
к вакцинации. По его словам, с предло-
жением давать москвичам старше 60 лет, 
привившимся от COVID-19, скидки в ма-
газинах и аптеках выступила Москов-
ская торгово-промышленная палата 
(МТПП). Тогда мэр отметил, что счита-
ет нужным дополнить систему скидок 
финансовой поддержкой.

— Благодаря программе «Миллион 
призов» мы, с одной стороны, поддер-
жим пожилых людей. А с другой — про-
стимулируем потребительский спрос 
и поможем бизнесу быстрее справить-
ся с последствиями пандемии. И самое 
главное — ускорение вакцинации спа-
сёт тысячи человеческих жизней, — на-
писал столичный мэр.

�� ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

Московское правительство выбрало 
верное направление в популяризации 
вакцинации, уверен главврач медцен-
тра «Лидер медицины», инфекционист 
Евгений Тимаков.

— Пожилые москвичи и так хотят вак-
цинироваться в большей степени, чем 
молодые. Они знают, насколько тяже-
ло болезнь протекает у их друзей, видят, 

что многие умирают. Система поощре-
ний будет приятным бонусом. Конечно, 
это не тот бюджет, чтобы у пунктов вак-
цинации выстроились очереди из пожи-
лых. Тем не менее тем, кто уже решил 
вакцинироваться, это будет прият-
но. Стоит распространить такой опыт 
и в других регионах. Там материальное 
поощрение будет особенно актуально, — 
уверен Евгений Тимаков.

Молодых же людей вряд ли удастся 
привлечь к вакцинации бонусами, по-
лагает он.

— Они считают себя здоровыми, не-
восприимчивыми до тех пор, пока 
не столкнутся с инфекцией. Молодёжь 

не начинает лечение сразу, а потом бы-
вает поздно. Важно учитывать, что ин-
фекция молодеет, вирус адаптируется, 
обходит иммунные барьеры и со време-
нем будет затрагивать больше детей, — 
подчеркнул Евгений Тимаков.

�� СИТУАЦИЯ НАПРЯЖЁННАЯ

25 апреля оперштаб по предупреждению 
завоза и распространения новой коро-
навирусной инфекции сообщил, что 
за сутки в России выявлены 8780 новых 
заболевших COVID-19, в Москве — 2526 че-
ловек. Неделю назад, 18 апреля, в России 
было 8589 новых заболевших, в Москве — 

2279. Две недели назад, 11 апреля, всерос-
сийский прирост составил 8702 челове-
ка, столичный — 2090 человек.

— Обстановка напряжённая и неста-
бильная. Несмотря на то что число но-
вых заболевших в России каждый день 
примерно одно и то же, ситуация край-
не негативная. Рост заболеваемости, 
скорее всего, идёт, но люди боятся об-
ращаться к врачам, поскольку не хотят 
сидеть на карантине. Многие консуль-
тируются дистанционно, лечатся дома, 
на даче, не обращаясь в государствен-
ные службы. Понять это можно по росту 
коэффициента летальности в послед-
нее время, — отметил Евгений Тимаков.

По его словам, коэффициент ле-
тальности считается путём деления 
числа умерших на число заболевших. 
На 25 апреля показатель составляет 
0,04 (4%). Для сравнения: 1 января было 
зафиксировано 536 смертей, при этом 
заболевших было 27 039. Тогда показа-
тель составлял 0,02 (2%).

— Летальность выросла не потому, 
что мы стали хуже лечить или вирус 
стал более агрессивным. Вывод напра-
шивается только один: люди попросту 
не обращаются к врачу, — заключил Ев-
гений Тимаков.

�� ВАКЦИНАЦИЯ РАЗГОНЯЕТСЯ

В Москве прививку от коронавируса 
сделали уже около 400 тыс. жителей 

старшего возраста, сообщил Сергей 
Собянин 25 апреля, выступая на теле-
канале «Россия 1».

Всего же в стране первый компонент 
вакцины от коронавируса получили бо-
лее 11,1 млн человек, обе прививки сде-
лали 6,8 млн россиян, заявила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на совещании 
с Владимиром Путиным 23 апреля. Она 
отметила, что почти половина вакци-
нированных (47%) — это граждане стар-
ше 60 лет или люди с хроническими за-
болеваниями.

Одной программы поощрения мо-
сквичей для популяризации вакци-
нации будет недостаточно, уверен со-
председатель Всероссийского союза 
пациентов Ян Власов.

— Гораздо более действенно нала-
дить в регионах разъяснительную ра-
боту с населением. Лидеры обществен-
ного мнения, иммунологи, пациентские 
организации должны занять проактив-
ную позицию и вести информирование 
населения через телевидение и СМИ. 
Дополнительным доводом для людей 
старше 60 лет станет то, что вакцина-
ция — это возможность не только спа-
сти свою жизнь, но и не стать обузой 
для своих близких, продолжать помо-
гать своим детям и внукам, — подчерк-
нул Ян Власов.

Именно эти аргументы будут дей-
ствительно убедительными для пожи-
лых людей, уверен он.Ал
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A — К нам привозили людей 
разной степени облуче-

ния — стояла задача в короткие сро-
ки правильно и грамотно квалифи-
цировать степень тяжести лучевой 
болезни в каждом конкретном случае. 
Профессио нально мы к этому были аб-
солютно готовы, так как наше клини-
ческое учреждение тогда уже накопи-
ло значительный опыт работы в этой 
области. Перед такой лавиной паци-
ентов не спасовали, так как обладали 
специальными навыками.

В тот момент больница была за-
полнена другими пациентами. Аб-
солютное большинство находив-
шихся в палатах пришлось выписать 
или перевести в другие медучрежде-
ния. Сначала оставили онкобольных, 
но и их потом, к сожалению, пришлось 
выписать, так как для лечения черно-
быльцев потребовались специальные 
стерильные палаты, где могли нахо-
диться пострадавшие с максималь-
ным угнетением кроветворения и от-
сутствием иммунитета. За два-три дня 
больницу полностью освободили под 
чернобыльцев.

Многие пациенты были облучены 
тотально или, другими словами, отно-
сительно равномерно. Особенность та-
кого общего лучевого поражения в том, 
что даже у крайне тяжёлых больных — 
с третьей и четвёртой степенью луче-
вой болезни — возникает так называ-
емый латентный период, или период 
скрытого благополучия, занимающий, 
как правило, семь–десять дней. И вот 
как раз за эти дни нам нужно было 
определить дозу облучения каждого, 
провести диагностику, чтобы уже точ-
но сформировать группу наиболее тя-
жёлых. В неё вошли приблизительно 
30 человек.

От абсолютного большинства па-
циентов, лежащих в палатах, радиоак-
тивное излучение не исходило. Исклю-
чение составили два крайне тяжёлых 
больных, у которых большие количе-
ства радионуклидов попали внутрь 
организма. Дозиметрист не разрешал 
даже останавливаться в коридоре воз-
ле дверей этих двух палат. Одного по-
страдавшего я помню — это был Вик-
тор Дегтяренко, дежурный оператор 
реакторного цеха.

Среди тяжёлых было более двад-
цати пациентов, которые кроме об-
лучения, то есть поражения кровет-
ворения, имели ещё и лучевые ожоги, 
занимающие большую поверхность 
тела. При такой ситуации человека 
очень трудно спасти, так как это со-
четание, как правило, несовместимо 
с жизнью. Но мы пытались. Проводи-
ли огромную терапевтическую работу. 
Прежде всего защищали от инфекций, 
где центральное место занимают анти-
биотики, противогрибковая и проти-
вовирусная терапия. Затем, а особен-

но это коснулось ожоговых больных, 
переливали огромные объёмы жидко-
сти. Спустя неделю начали проводить 
трансфузии плазмы, тромбоцитарной 
и эритроцитарной массы.

Более чем десяти пациентам сдела-
ли пересадку костного мозга. Но, к со-
жалению, эта операция не стала па-
нацеей, как рассчитывали. Она могла 
помочь тем, у кого было тяжёлое уг-
нетение кроветворения, но при усло-
вии отсутствия сильных ожогов и лу-
чевого повреждения других органов. 
В наших случаях пересадка не помо-
гала, хотя при других болезнях крови 
зачастую она может быть инструмен-
том спасения.

К сожалению, наши возможности 
и тогда, и сейчас небезграничны, и пер-
вые поступившие чернобыльцы нача-
ли погибать через две недели и затем 
в течение мая. Всего скончались 27 че-
ловек.

Судьба остальных больных скла-
дывалась по-разному в зависимости 
от степени лучевой болезни. Полови-
ну из поступивших выписали в течение 
десяти дней, так как определили у них 

очень незначительные дозы облучения. 
Были и те, кто совсем не облучился. 
К лету восстановились чернобыльцы 
со средней и лёгкой степенью заболе-
вания. Но отдельные пациенты у нас 
лежали до глубокой осени 1986 года — 
особенно те, у кого были ожоги, пото-
му что у них образовывались лучевые 
язвы и приходилось использовать хи-
рургическое лечение.

Работая с облучёнными пациен-
тами, некоторому риску загрязнения 
подвергали себя и врачи. Когда постра-
давшие поступали в приёмное отде-
ление, аппаратура фиксировала у них 
наличие изотопов на коже, но, прежде 
чем разместить по палатам, их отмы-
вали. Участвующие в этих процедурах 
пачкались, в том числе и я. Но это было 
поверхностное загрязнение: кожи, 
одежды. С некоторыми вещами при-
ходилось расставаться. Мне, например, 
пришлось выкинуть любимые летние 
ботинки — они были безнадёжны.

Кроме лечения на многих из нас 
была обязанность утешительно-пси-
хологическая. Неоднократно я выхо-
дил во двор больницы, где собирались 

жёны, дети, матери и другие родствен-
ники чернобыльцев — огромная толпа, 
и докладывал о состоянии каждого по-
страдавшего. В сериале «Чернобыль» 
одна из жён якобы проникла к мужу 
в палату, но это вымысел, в жизни та-
кого быть не могло.

Для меня это было настоящее во-
енное время. Домой уходил ночью, 
да и то не всегда. Врачи работали на из-
нос, но я был молодым и особой уста-
лости не чувствовал.

Мы получили бесценный опыт од-
новременного лечения больных с раз-
ной степенью лучевого поражения 
кроветворения. Впоследствии на этой 
основе было создано огромное количе-
ство научных, методических и учеб-
ных материалов, на которых мно-
гие годы и базировалась радиационная 
медицина.

�� «НАМ ДОСТАЛАСЬ  
САМАЯ ОПАСНАЯ ЗОНА»

Ликвидацию последствий аварии 
взяло на себя Минобороны. Военные 
расчищали территорию, покрытую 

радиоактивными кусками разорвав-
шегося реактора и радиационной 
пылью, принимали участие в дезак-
тивации заражённой зоны. Вспоми-
нает экс-командир 21-го полка хи-
мической защиты Ленинградского 
военного округа полковник Алек-
сандр Степанов.

— В конце июля 1986 года я был на-
значен командиром 21-го полка хи-
мической защиты ЛенВО, который 
до отправки в Чернобыль был уком-
плектован солдатами-срочниками 
и располагался в деревне Ивантеево 
Валдайского района. Через две неде-
ли после аварии в состав полка вли-
лись запасники, которым было уже 
за тридцать, — из Карелии, Вологды, 
Череповца, Пскова, Новгорода. Все-
го полторы тысячи человек. В район 
Чернобыля мы прибыли 15 мая и бук-
вально через пару дней включились 
в операцию по ликвидации послед-
ствий аварии. Я принял полк 1 авгу-
ста 1986 года и командовал им до 6 но-
ября 1987-го.

Территория АЭС была где-то силь-
нее, а где-то слабее заражена. Иногда 
это были просто куски твэлов (тепло-
выделяющий элемент, содержащий 
ядерное топливо. — «Известия»), вы-
брошенные взрывом из реактора, 
а иногда просто радиоактивная пыль. 
И всё это нужно было собрать в специ-
альные контейнеры, захоронить в мо-
гильниках и дезактивировать осво-
бождённую территорию.

Нам досталась фактически са-
мая опасная зона — крыша турбозала 
и прилегающая к нему территория. От-
дельной задачей была очистка кровли 
третьего блока, фактически единой 
с четвёртым блоком, где зиял огром-
ный провал. На дне его находился раз-
рушенный реактор, в котором продол-
жалось горение. Вся крыша третьего 
блока была густо засыпана спёкши-
мися кусками твэлов, начинённых 
уранплутониевой смесью, и графи-
та, излучающих тысячи рентген в час. 
Их нужно было как-то убирать. В усло-
виях страшной радиации ни одна элек-
тронная система не работала. Способ 
был единственный — солдат с лопатой. 
Вообще, в Чернобыле многие работы 
приходилось выполнять вручную, со-
вковыми лопатами, потому что в ус-
ловиях разрушенной станции никто, 
кроме человека, просто не мог с этим 
справиться.

Он облачался в тяжёлый свинцовый 
фартук и по команде старшего выбе-
гал из укрытия — бетонной «будки» вы-
хода на крышу, добегал до назначен-
ного места, цеплял на лопату кусок 
твэла, сбрасывал его в пролом четвёр-
того блока и бежал обратно. Время ра-
боты — 20–30 секунд. После чего сол-
дата отправляли вниз, в безопасную 
зону, а на смену ему шли следующие. 

Трудились только добровольцы. Всего 
мы здесь, на крыше, отработали месяц. 
За эту работу всем участникам запла-
тили в тройном размере.

Была определена максималь-
ная доза, считавшаяся безопасной, — 
25  рентген за три месяца службы. 
За сутки не больше 2 Р/ч. Работали 
по секундомеру. Пока одни скиды-
вают твэлы, другие ждут своей оче-
реди в укрытии, которыми обыч-
но являлись подземные сооружения 
станции — водозаборные станции, 
хранилища разные. Там тоже фонило, 
но намного слабее. Когда солдат на-
бирал 21–22 рентгена, мы снимали его 

со станции и переводили на хозрабо-
ты. Это позволяло и «недобирать» мак-
симальную дозу, и нормально обеспе-
чивать работу тыла. Людей мы берегли, 
что бы сейчас ни говорили некоторые 
некомпетентные эксперты.

Мне, как командиру, приходи-
лось скрывать свои рентгены. Иначе 
и полгода полком не прокомандовал 
бы. К концу срока я нахватал 75 Р/ч, 
но записал как 25. Под конец уже слег-
ка «светился».

Особо подчеркну, что в районе 
станции и вокруг неё действовал же-
сточайший сухой закон. Мы за этим 
следили очень строго. Любого употре-
бившего сразу выгоняли, а это для че-
ловека было самое страшное наказа-
ние.

Радиация имеет вкус. При рабо-
те в зоне радиоактивного зараже-
ния во рту очень скоро появлялся ме-
таллический привкус. Потом на коже 
возникало ощущение, что находишь-
ся на ярком солнце, затем возникала 
сухость в горле и характерные «ради-
ационные» кашель и осиплость.

35 лет со дня катастрофы на ЧАЭС

Мифы и герои

Андрей Гагаринский

Советник директора НИЦ  
«Курчатовский институт» 

С егодняшнее поколение молодёжи 
представляет себе Чернобыль в ос-

новном из зарубежного сериала, сде-
ланного по известному принципу: «ложь 
продаётся лучше, когда к ней подмешана 
правда». Один из самых стойких и до се-
годняшнего дня любовно культивиру-
емых мифов о Чернобыле — якобы со-
крытие властью каких-то «страшных тайн, 
пронизанных ужасом историй» и «борь-
бы учёных с чиновниками не на жизнь, 
а на смерть» за правду об аварии века.

На самом деле это был первый 
и даже удивительный пример глас-
ности, продемонстрированный со-
ветским руководством на контрасте 
со случившейся в 1957 году тяжёлой 
радиационной аварией на Урале — 
взрывом ёмкости с высокоактивными 
отходами военной деятельности и вы-
ходом огромной радиоактивности 
в окружающую среду.

Разбираться со взрывом реактора 
на ЧАЭС начали максимально быстро: 
первая «группа аварийной поддержки» 
вылетела из Москвы в Чернобыль уже 
в 4 часа утра 26 апреля (через 2,5 часа 
после аварии), а вслед за ней в тот же 
день отправилась правительствен-
ная комиссия. Первое сообщение 
в средствах массовой информации 
было сделано менее чем через трое су-
ток, когда появилась какая-то ясность 
с масштабом аварии. Разумеется, раз-
дувать панику было чрезвычайно 
опасно. Например, весомые аргументы 
академиков Леонида Ильина и Юрия 
Израэля сумели предотвратить мас-

штабную эвакуацию Киева, что оказа-
лось правильным. Эвакуация населе-
ния пристанционного города Припяти 
состоялась через 35 часов после нача-
ла аварии.

Уже в начале мая генеральный ди-
ректор МАГАТЭ Ханс Бликс облетел 
чернобыльский реактор на вертолё-
те, а в августе на совещании экспертов 
в Вене была дана историческая «Ин-
формация об аварии на Чернобыль-
ской АЭС и её последствиях, подготов-
ленная для МАГАТЭ». Из двадцати трёх 
авторов этого документа четырнад-
цать были курчатовцами, хотя, разуме-
ется, в подготовке информации были 
использованы материалы более чем 
десятка научных организаций, мини-
стерств и ведомств СССР.

В мире ещё активно обсужда-
лась первая тяжёлая авария, произо-
шедшая на американской АЭС Три-
Майл-Айленд в 1979 году, которая хотя 
и не привела к выбросу радиоактив-
ности, но вызвала беспокойство всего 
мира. В атмосфере шока от чернобыль-
ской аварии полнота и откровенность 
советского доклада буквально потряс-
ли мировое сообщество. Даже с высо-
ты сегодняшних знаний он не требует 
заметной коррекции, кроме не опу-
бликованной тогда информации о не-
достатке конструкции реактора — по-
ложительной реактивности при 
срабатывании аварийной защиты.

Конечно, не расскажешь о делах 
всех 726 сотрудников Курчатовского 
института, непосредственно на пло-
щадке принимавших участие в прео-
долении последствий чернобыльской 
аварии (ликвидировать их было невоз-
можно, но за этими людьми утверди-
лось название «ликвидаторы»). Но о не-
скольких учёных, имена которых были 
ошельмованы или просто забыты, хо-
телось бы напомнить сегодняшним по-
борникам «правды о Чернобыле».

Прежде всего это отец советского 
атомного флота, тогда директор Кур-
чатовского института и президент 
АН СССР, академик Анатолий Петро-
вич Александров. С первого дня ава-
рии в институте, прямо в его кабинете, 
как бы «автоматически» возник анти-
кризисный штаб или мозговой центр, 
в который вошли практически все ве-
дущие специалисты, отнюдь не только 
реакторщики. Под хорошо знакомым 

курчатовцам, бесконечно требова-
тельным, аналитическим взглядом 
Анатолия Александрова непрерыв-
но переваривалась вся, сначала очень 
скудная, информация «с фронта» и на-
ходились решения, немедленно про-
водившиеся в жизнь. Сам 83-летний 
академик неоднократно летал в Чер-
нобыль.

На него же дружно возложили роль 
главного виновника: с именем акаде-
мика Александрова в ядерной энерге-
тике общественное мнение связыва-
ло всё — и достижения, и поражения. 
В отличие от некоторых других, Ана-
толий Петрович никогда не сни-
мал с себя ответственности за ава-
рию, но безуспешно пытался добиться 
справедливости и в профессиональ-
ной (что в конце концов произошло), 
и в общественной (чего не произой-
дёт, по-видимому, никогда) оценке 
причин и последствий случившего-
ся. Смотреть на это было просто боль-
но. Помню выступление Анатолия 
Александрова по чернобыльской теме 
в Академии наук ещё советской Укра-
ины. При всей лояльности украинских 
академиков в зал прорвались обезу-
мевшие женщины с криками: «Убийца 
наших детей!». Травля со стороны «де-
мократической» прессы не поддаётся 
описанию.

Теперь о некоторых других курча-
товских учёных, внёсших значитель-
ный вклад в поиск и реализацию реше-
ний, определивших ход минимизации 
последствий аварии. В упомянутой 

правительственной комиссии специ-
алистов-реакторщиков было двое: 
бывший директор знаменитого под-
земного Горно-химического комбина-
та, пускавший его реакторы, тогда уже 
первый заместитель министра Алек-
сандр Мешков и один из отцов друго-
го реакторного направления — ВВЭР, 
ныне член-корреспондент РАН Вик-
тор Сидоренко. Только они в комиссии 
представляли себе конструкцию реак-
тора и устройство станции, и на их пле-
чи легла ответственность за многие 
из принимаемых решений. Кстати, 
именно Виктор Сидоренко уже в «чер-
нобыльском» самолёте 26 апреля объ-
яснял химику Валерию Легасову, как 
устроен реактор РБМК.

Как мы теперь знаем, среди мер, 
проводившихся в период «активной 
фазы» аварии (до 10 мая), были попыт-
ки повлиять на её ход: забрасывание 
в реактор различных материалов, ох-
лаждение реактора азотом, сооруже-
ние подфундаментной плиты и многое 
другое. Заслуги Виктора Сидоренко, 
проведшего всё это время «на перед-
нем крае», были «достойно» оценены — 
он получил от Комитета партийного 
контроля при ЦК КПСС строгий вы-
говор.

Многолетняя борьба этого выда-
ющегося специалиста за создание 
в стране системы независимого госу-
дарственного надзора за безопасно-
стью ядерной энергетики (сейчас это 
основополагающий мировой прин-
цип) увенчалась успехом совсем не-

задолго до Чернобыля. Такой орган — 
«Гос атомнадзор» — был утверждён, 
а Виктор Алексеевич Сидоренко стал 
первым заместителем его председате-
ля. Так что выговор ему просто «пола-
гался по должности».

Пожалуй, наиболее несправедли-
во мифологическая чернобыльская 
историография отнеслась к курчатов-
скому учёному, внёсшему наиболь-
ший научный вклад в решение прак-
тических послечернобыльских задач, 
прежде всего диагностики, давшее ос-
нову для принятия мер ограничения 
последствий аварии, — ядерному фи-
зику академику Спартаку Тимофееви-
чу Беляеву. Именно ему принадлежит 
такое остроумное решение, как созда-
ние системы «Буй» — комплексов при-
боров, помещавшихся в жёсткий кор-
пус и с вертолёта устанавливавшихся 
в различных местах развала реакто-
ра, а также идея бурения скважин в его 
шахту и целый ряд оригинальных но-
вых методик: поиска радиоактивных 
пятен по ультрафиолетовому свече-
нию ионизированного азота атмос-
ферного воздуха, карты загрязнения 
плутонием по корреляции изотопов 
плутония и церия и многого другого.

В течение ряда лет Спартак Беля-
ев стоял «на переднем крае» тяжёлой 
борьбы за объективную оценку по-
следствий аварии для здоровья лю-
дей и за разумные решения о принима-
емых мерах. Против этого выступали 
силы общественного мнения, разжи-
гаемого средствами массовой инфор-
мации и, главное, армией политиков 
времён перестройки, стремивших-
ся раздуть последствия до галактиче-
ских масштабов с якобы благородной 
целью: урвать побольше денег из сла-
беющего центра и заодно проложить 
себе «путь наверх». Эта «забота о лю-
дях» обернулась трагедией тысяч не-
оправданно переселённых жителей, 
а также чувством обречённости мил-
лионов граждан сегодняшних трёх 
стран перед лицом якобы беспощад-
ной радиации.

Спартаку Беляеву принадлежат 
слова, обращённые к мировому сооб-
ществу в предисловии к известному 
докладу «Международный чернобыль-
ский проект. Оценка радиологических 
последствий и защитных мер»: «На-
учный результат не может искажать-
ся в угоду любым, даже самым “гуман-
ным” политическим схемам. Только 

политика, основанная на реальности, 
может быть гуманной».

После аварии 2011 года на «Фуку-
симе» — японской АЭС американско-
го дизайна, когда рухнул ещё один миф 
о чисто советской «природе» случив-
шегося двадцать пять лет назад как 
«результате фундаментальных недо-
статков реактора, невозможных на за-
падных АЭС», выяснилось, что отнюдь 
не все уроки Чернобыля освоены. Ми-
ровое сообщество признаёт: «выпол-
ненные после аварии [2011 года] иссле-
дования подтвердили, что возникшая 
в её результате радиация не оказала 
непосредственного влияния на здо-
ровье людей. Однако эвакуация более 
чем 150 тысяч человек привела к пре-
ждевременным смертям из-за нехват-
ки медицинской помощи и лекарств, 
стресса и прочих причин». Запуганное 
«ужасами Чернобыля» японское руко-
водство «наступило на те же грабли».

Теперь о той правде, которую тща-
тельно «ретушировали» стремившие-
ся опорочить СССР авторы иностран-
ного сериала и не любят некоторые 
восторженные его зрители в нашей 
стране, с радостью муссирующие всё, 
что говорило бы о неготовности вла-
сти, её «халатности» и ошибках, до-
пущенных в процессе преодоления 
последствий не виданной до того ава-
рии. Зато эту правду хорошо знают все, 
кому довелось участвовать в черно-
быльской эпопее.

Бессмысленно отрицать продемон-
стрированную в то суровое время уни-
кальную способность централизован-
ной системы управления народным 
хозяйством к мобилизации ресурсов 
всей страны и её людей для решения 
проблем и задач, возникавших и фор-
мировавшихся в ходе аварии. Научное 
сообщество едино в оценке: случись 
Чернобыль несколькими годами позже, 
в «лихие девяностые», и ничего подоб-
ного тому, что было сделано после ава-
рии, просто не смогло бы произойти.

И, наконец, ещё одна правда, кото-
рую не устаёт подчёркивать президент 
Курчатовского института Михаил Ко-
вальчук. Чернобыльская трагедия ста-
ла «первым ударом», то есть была эф-
фективно использована для развала 
той советской страны и централизо-
ванной системы, которая была ещё 
в состоянии бороться с последствиями 
тяжёлой аварии. Этот урок Чернобыля 
нам забывать уж точно не следует.

МНЕНИЕ
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«Радиация имеет вкус»
Чернобыльская трагедия глазами очевидцев

Монтаж металлоконструкций 
и бетонирование защитных стенок  
4-го энергоблока Чернобыльской АЭС  
(Украинская ССР, август 1986 года)
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Культура

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

КЛИП НЕДЕЛИ СИНГЛ НЕДЕЛИ АЛЬБОМ НЕДЕЛИ ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

«Любимый город» Тилля Линдеманна
Главная музыкальная сенсация недели — клип фронт-
мена Rammstein Тилля Линдеманна на песню «Люби-
мый город» Никиты Богословского, известную по ис-
полнению Марка Бернеса. Запись была сделана для 
фильма «Девятаев» про советского лётчика-героя Ми-
хаила Девятаева. В видеоролике Тилль в строгом костю-
ме проникновенно по-русски (естественно, с сильным 
акцентом) поёт перед ретромикрофоном, держа в ру-
ках игрушечный самолётик, и эти кадры смонтирова-
ны со съёмками полётов истребителей, за штурвалом 
одного из которых — Линдеманн.

Ничего удивительного, что соцсети буквально взор-
вались после выхода клипа. Одни сочли оскорбитель-
ным тот факт, что немец, сын солдата вермахта, поёт рус-
скую военную песню. Другие же, напротив, с восторгом 
встретили неожиданную экспансию отечественной куль-
туры. Спорить, кто прав, можно бесконечно, но во всём 
этом видится запредельный уровень постиронии. Дело 
даже не в национальной принадлежности и корнях Тилля. 
Сама модуляция от «Du Hast» и подобных вещей к «Лю-
бимому городу» слишком красноречива. Да и лицо во-
калиста с проникновенным взором, который невозмож-
но воспринимать всерьёз, — из той же оперы. Впрочем, 
кто сказал, что в нашем мире метамодерна это плохо.

The Chemical Brothers  
«The Darkness That You Fear»
Британский дуэт The Chemical Brothers выпустил но-
вый сингл через два года после релиза последнего 
альбома, а значит, есть надежда, что новый лонгплей 
не за горами. Танцевальная фанковая композиция с не-
навязчивым женским вокалом построена всего на двух 
строчках: «Пусть твоё сердце увидит цвета вокруг тебя,/ 
И тьма, которую ты боишься, исчезнет». В этой мантре, 
заклинании, облечённом в нарочито легковесную без-
заботную музыкальную оболочку, слышится, конечно, 
намёк на сложившуюся мировую ситуацию. Но «хи-
мические братья» призывают не унывать, а танцевать, 
как прежде. Или хотя бы вернуться мыслями в те без-
заботные времена.

Аранжировка парадоксально сочетает совре-
менную электронику и «ламповые» семплы анало-
говых синтезаторов — получается такое неочевид-
ное ретро. Концепция развита в коллажном клипе. 
Там стилизованная фигура танцующего человека на-
ложена на любительские съёмки рейвов — и в этом 
читается ностальгия по временам, когда можно 
было отрываться без соблюдения социальной дис-
танции и ношения масок. Кто знает, может, они ещё 
вернутся.

Snoop Dogg «From Tha Streets 2 Tha Suites»
Ностальгия одолела и самого позитивного и невозму-
тимого американского рэпера Снупа Догга. Новая де-
сятитрековая пластинка «Из улиц в номера» аранжиро-
вана большей частью в стиле 1990-х, и это абсолютно 
расслабленное, безмятежное звучание. Лишь в паре-
тройке треков настроение становится более мрачным, 
в остальном же — музыка будто создана для релакса. 
Интересно, что в восьми из десяти композиций компа-
нию Снупу составили другие хип-хоп-артисты, то есть 
это по большому счёту коллективный труд под брен-
дом главной звезды. И, как правило, именно они берут 
на себя вокальные строки, тогда как Снуп ограничива-
ется читкой. Что же касается текстов, там бесконечно 
повторяемое слово на букву «н», которое могут произ-
носить только чернокожие, и привычное хвастовство 
роскошной рэперской жизнью.

Кстати, в США уже разразился скандал из-за строч-
ки трека Gang Sings: «Все ещё потягиваю джин 
и сок, пока курю марихуану./ Держу пари, ты никогда 
не дул вместе с Обамой». Намёк певца вдвойне про-
вокационен, поскольку ранее он признавался в интер-
вью, что употреблял запрещённые вещества в Белом 
доме. А уж где здесь правда, вопрос скорее к экс-
президенту.

Bang on a Can Marathon
Онлайн-концерты во всём мире возвращаются. Пер-
вая волна подобных мероприятий была год назад, ког-
да весь мир закрылся на карантин, но летом тенден-
ция пошла на спад. Теперь локдаун снова меняет все 
планы, и музыкантам, только начавшим возвращаться 
на сцену, приходится опять запираться дома и играть 
для своих поклонников через интернет, по видеотран-
сляции. Одна из крупнейших подобных акций прошла 
в прошлое воскресенье (понедельник по московско-
му времени) и объединила 15 современных компози-
торов из разных стран, включая Россию. Уникальность 
Bang on a Can Marathon в том, что все авторы-участни-
ки представили мировые премьеры сочинений.

Пять композиторов играли сами, в их числе наш Ан-
тон Батагов — его фортепианная пьеса называется Ча-
кона ля минор. Другие же пригласили исполнителей 
на самых разных инструментах. Прозвучали сольные 
произведения для гобоя, валторны, виолончели... Та-
ким образом, меломаны услышали четыре часа новей-
шей, созданной буквально только что музыки. Остаёт-
ся надеяться, что рано или поздно вся она прозвучит 
и вживую.

Сергей Уваров 
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«Ника» иначе
Национальную кинопремию вручили сразу за два года

Зоя Игумнова

Ч етыре «Ники» актрисам, по две — 
всем остальным. А главные триум-

фаторы — два Андрея: Кончаловский 
и Смирнов. В этом году вручение ста-
рейшей российской кинопремии было 
особенным. В 2020-м академики решили 
не распределять награды, чтобы не про-
водить церемонию в онлайне, поэтому 
весной этого года отдувались за оба се-
зона. А один из лауреатов премии, актёр 
Александр Паль, попасть на вручение 
не смог — по всей видимости, потому что 
находился в отделении полиции после 
обвинения в избиении. «Известия» оце-
нили результаты и поздравили лауреатов.

�� «ПРОДУКТ ЛЮБВИ»

Интрига, как распределятся награды, 
оставалась до конца церемонии. Впро-
чем, многие предположения оправда-
лись. Если за 2019 год фаворитом чис-
лились «Француз» Андрея Смирнова 
и «Одесса» Валерия Тодоровского, 
то за 2020-й целых девять номинаций 
было у «Дорогих товарищей» Андрея 
Кончаловского. Шансы последнего 
не уйти с пустыми руками увеличи-
вала картина о Микеланджело «Грех», 
вышедшая в прокат в 2019 году, и доку-
ментальная работа «Человек неуныва-
ющий» в конкурсе 2020-го. Казалось бы, 
в последнем случае у конкурентов точ-
но нет надежды. Но всё оказалось иначе.

«Нику-2020» в документалистике по-
лучил молодой Андрей Грязев за скан-
дальный «Котлован», обойдя Андрея 
Кончаловского. Мэтр рассказал семь но-
велл о простых людях, которые изо дня 
в день занимаются своим делом и верят 
в лучшее, тогда как герои Грязева, прой-
дя все круги чиновничьего самоуправ-
ства, ищут поддержки у президента, об-
ращаясь к нему через интернет.

Как признался «Известиям» Андрей 
Грязев, ему лестно, что академики вы-
делили его работу, а раз она состязается 
в одной номинации с мастером, значит, 
достойна. Режиссёр не знаком ни с од-
ним из своих героев. За документалку 
он взялся, чтобы не ждать больших бюд-
жетов на серьёзные проекты. Ему хоте-
лось снять фильм, который отражал бы 
реальность. Сидя дома, он нашёл мате-
риал, метафору и снял «Котлован».

Кстати, участие фильмов Кончалов-
ского в борьбе за «Нику» некоторым ки-
нематографистам показалось некор-
ректным.

— Есть этическая составляющая, Ан-
дрей Сергеевич — президент «Ники». 
Мне кажется, он должен снимать свои 
работы с конкурса, как это сделал 
на «Белом слоне», — выразил «Извес-
тиям» недоумение продюсер Михаил 
Дегтярь. — Не могу представить себе 
фестиваля, где бы председатель жюри 
судил своё кино в конкурсе. Кончалов-
ский в более выигрышном положении, 
чем остальные. А это неправильно.

Кончаловский — великий режиссёр, 
а каждая его картина — сенсация, воз-
ражает кинокритик и киновед Ки-
рилл Разлогов. Если его номинируют 
на ведущие мировые премии, то почему 
не представить его фильмы на «Нике», 
отметил он.

В итоге именно Кончаловский и взял 
главные призы 2020 года — за режиссуру 
и лучший фильм. «Это продукт любви. 
Благодарю музу, без которой эту карти-
ну даже не задумывал», — сказал побе-
дитель, обратившись к супруге.

Ещё один классик, чьё имя звучало 
на церемонии — легендарный худож-
ник-мультипликатор Леонид Швар-
цман. Он получил премию «За вклад 
в отечественный кинематограф». Геро-
ев Шварцмана знают не только в Рос-

сии. «Чебурашка», «Снежная королева», 
«38 попугаев», «Котёнок по имени Гав» 
вошли в историю мировой мультипли-
кации. «Если великий получает награду 
в таком возрасте, это ещё раз подтверж-
дает истину, что в России надо жить дол-
го», — сказал со сцены Юрий Норштейн.

Сам лауреат не смог быть на цере-
монии, но записал послание: «Я счи-
таю, что премия присуждена не только 
мне, а прежде всего студии “Союзмуль-
тфильм” образца 1936 года».

�� «ФРАНЦУЗ» И РУССКИЕ

Вспомнил про возраст и ещё один кон-
курсант.

— Я думал, что в 80 лет буду озабо-
чен только организацией похорон, — 
пошутил Андрей Смирнов, получав-
ший награду за режиссуру фильма 
«Француз».

На сцену народному артисту при-
шлось выйти и ещё раз, поскольку 
его картина была признана лучшей 

за 2019 год. Награду он разделил с су-
пругой Еленой Смирновой-Пруднико-
вой, продюсером «Француза».

В кулуарах об этой картине го-
ворили и те, кто не видел её. «Фран-
цуз» оказался в эпицентре сканда-
ла из-за участия Михаила Ефремова 
в борьбе за «Нику» как исполнителя 
лучшей мужской роли второго плана. 
Многие недоумевали, как осуждён-
ный может претендовать на престиж-
ную премию? Однако эту номинацию 

заслуженный артист России получил 
ещё до аварии на Садовом кольце.

— Отметить работу Михаила Ефре-
мова — смелый и нравственный шаг, — 
поделился с «Известиями» народный 
артист России, кинорежиссёр Виктор 
Мережко. — Потому что артист он хо-
роший, но попал в страшную историю, 
в которой репутацию ему ещё и адво-
кат подпортил.

По мнению кинокритика Кирилла 
Разлогова, премии даются вне зависи-
мости от поведения людей и от того, 
какие у них жизненные проблемы. На-
грады вручают за профессионализм 
и качество работы.

— Михаил Ефремов, безусловно, ве-
ликий актёр с трагической судьбой. 
С моей точки зрения, это никоим об-
разом не противоречит моральным 
принципам академиков, а вот амери-
канцы наверняка сняли бы Ефремова 
из числа номинантов.

Так или иначе, премию арестант 
не получил. Вместо него наградили 
Александра Балуева, но за роль в том 
же «Французе».

�� МАЛО АКТЁРОВ,  
МНОГО АКТРИС

Ждали сюрпризов от жюри и в номи-
нации «Лучшая мужская роль». Наря-
ду с молодыми Андреем Бурковским 
(«Доктор Лиза») и Александром Па-
лем («Глубже!») статуэтку за 2020 год 
мог взять и Александр Карнаушкин, 
45 лет служащий в Ленкоме. Он сни-
мался ещё у Тарковского, но впервые 
получил главную роль в фильме «Седь-
мой пробег по контуру земного шара». 
И всё же победил Паль. В тот же день 
РЕН ТВ со ссылками на источники 
в правоохранительных органах сооб-
щил, что лауреата задержали. По ин-
формации телеканала, актёра и дво-
их его друзей доставили в отделение 
полиции после того, как бывший хок-
кеист молодёжного состава ЦСКА Ке-
вин Антипов обвинил Паля в нападе-
нии, которое произошло 23 апреля 
в Москве.

За «Лучшую мужскую роль» в 2019-
м наградили Леонида Ярмольника 
(«Одесса»).

Лучшими аниматорами были при-
знаны Константин Бронзит с муль-
тфильмом «Он не может жить без кос-
моса» и Ирина Евтеева, снявшая фильм 
о Хлебникове «Мелодия струйного де-
рева». Режиссёр работает в уникаль-
ной для анимации манере, вплетая 
живых людей в рисованный мир. Луч-
шим композитором по итогам двух лет 
была признана Анна Друбич. Она по-
лучила «Нику» за музыку к фильмам 
«Одесса» и «Гипноз».

А вот в номинации «Лучшая жен-
ская роль», напротив, оказалось вдвое 
больше наград, чем лент. За 2019 год 
наградили сразу двух актрис — Вик-
торию Мирошниченко, сыгравшую 
в «Дылде» Кантемира Балагова, и Са-
мал Еслямову, уже имеющую приз 
Каннского кинофестиваля за роль 
в «Айке» Сергея Дворцевого. 2020 год 
принёс победу Юлии Высоцкой («До-
рогие товарищи!») и Чулпан Хамато-
вой («Доктор Лиза»).
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Режиссёр Андрей Смирнов получил премии в номинациях «Лучшая режиссёрская 
работа 2019» и «Лучший фильм 2019» (фильм «Француз»)

Режиссёр Андрей Кончаловский получил премии за лучшие фильм и режиссуру  
в 2020 году (фильм «Дорогие товарищи!»)
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Распутать кубок
Серия «Авангард» — ЦСКА становится непредсказуемой

Максим Сычёв 

«А вангард» в овертайме обыграл 
ЦСКА в четвёртом матче (4:3) 

и сравнял счёт в финальной серии Куб-
ка Гагарина (2:2). Первый период остался 
за армейцами, в составе которых отли-
чились Антон Слепышев и Максим Ма-
мин. Но затем «Авангард» забросил три 
шайбы подряд. У омского клуба отли-
чились Корбан Найт, Клим Костин и Да-
мир Шарипзянов. Однако за полсекунды 
до конца третьего периода счёт сравнял 
Мэт Робинсон. В овертайме победу оми-
чам принёс Павел Дедунов, который за-
бил шайбу в меньшинстве. Следующий 
матч серии пройдёт 26 апреля в Москве.

— Отличная серия, обе команды игра-
ют с полной самоотдачей, — отметил 
в беседе с «Известиями» вице-прези-
дент КХЛ, олимпийский чемпион Ва-
лерий Каменский. — С каждым матчем 
серия становится всё более и более не-
предсказуемой. Думаю, сейчас никто 
не возьмётся предсказать победителя 
Кубка Гагарина, дело вполне может дой-
ти до седьмого матча. Всё будут решать 
ошибки. Как пропущенный гол Грубе-
ца в третьей игре или как череда удале-
ний игроков ЦСКА в четвёртой встрече.

�� РЕАЛИТИ И ШОУ

В Балашихе завершился четвёртый 
матч финала Кубка Гагарина, во время 
которого можно было подумать, что ка-
меры по периметру площадки снимают 
не трансляцию для телевидения, а ведут 
съёмку фильма, который должен выиг-
рать все возможные кинопремии.

— По такому матчу можно снять реа-
лити-шоу! — восторгался главный тре-
нер «Авангарда» Боб Хартли после игры.

В ней и правда было всё, что прису-
ще настоящим шедеврам. Два борю-
щихся героя на старте, интригующая 
завязка, появление «злого гения», за-
вораживающие сюжетные повороты, 
многократные сломы ожиданий и, на-
конец, развязка, которую будут обсуж-
дать до следующего матча.

Одержав победу в третьей игре 
и имея преимущество в серии, армейцы 
горели желанием сделать всё возмож-
ное, чтобы приблизиться к заветной 
победе в Кубке Гагарина. Матч начался 
по сценарию москвичей. К истечению 
первой десятиминутки Антон Слепы-
шев с передачи Брендана Лайпсика вы-
вел ЦСКА вперёд. Уже через пару ми-
нут нападающий «Авангарда» Рид Буше 
смог сравнять счёт, но не пере играл Лар-
са Юханссона при исполнении штраф-
ного броска. А через 23 секунды армей-
цы усилиями Максима Мамина удвоили 
преимущество в счёте. Наверняка все 
уже готовились к тому, что подопеч-
ные Никитина без труда одержат побе-
ду, а финальная серия практически ли-
шится интриги.

Армейцев счёт полностью устраи-
вал, «ястребы» же не могли создать в чу-
жой зоне ничего. Лишь изредка первое 
звено омичей тревожило Юханссо-
на дальними бросками. Первый пери-
од шёл к своему логическому заверше-
нию, но тут в дело вступил нападающий 
ЦСКА Андрей Локтионов, получивший 

за удар клюшкой между ног Клима Ко-
стина пять минут штрафа и дисципли-
нарное наказание до конца игры. «Аван-
гард» появилась отличная возможность 
подтвердить звание лучшей команды 
по игре в большинстве.

Начав второй тайм в неравных со-
ставах, сибиряки обрушили град атак 
на ворота армейцев, полностью забыв 
об обороне, чем и воспользовался Иван 
Телегин. Он должен был делать счёт 3:0, 
но не смог направить шайбу в открытый 
угол ворот Шимона Грубеца. Извест-
ная спортивная мудрость вновь нашла 
себе подтверждение: за 6 секунд до вы-
хода Локтионова сократить отставание 
в счёте удалось Корбану Найту, первому 
оказавшемуся на пятачке у ворот ЦСКА.

Пропустив в меньшинстве, армей-
цы будто не сделали выводов и продол-
жили дарить противнику минуты игры 
в большинстве, которых за весь матч на-
бралось больше, чем на целый период. 
Хартли же больше всего возмущался 
грязной игрой Максима Шалунова, ко-
торый за приём против Стася, как и Лок-
тионов, был удалён до конца матча.

— Ему предстоит пройти все обследо-
вания, в том числе МРТ. Он получил удар 
в голову. Это был грязный хит. Такого 
не должно быть в хоккее, — заявил он.

Никитин же, казалось, пока не по-
нял, в чём причина такого количества 
удалений.

— Что произошло с дисциплиной 
игроков ЦСКА? Это хоккей, случаются 
такие вещи, — сказал он. — Это финал, 
может быть, усталость накопилась или 
то, что вели 2:0, сказалось.

�� «ЯСТРЕБИНЫЕ» ОВЕРТАЙМЫ

С такой грубой игрой в исполнении 
ЦСКА вторая шайба «ястребов» была 
лишь вопросом времени. На четвёртой 
минуте третьего периода пятёрка боль-
шинства омичей разыграла образцовую 
комбинацию, которую точным броском 
в верхний угол завершил Клим Костин. 
После этого «Авангард» продолжал 
осаждать ворота армейцев, желая одер-
жать победу в основное время. За четы-
ре минуты до конца финального отрезка 
Найт выиграл очередное вбрасывание, 
скинул шайбу на Дамира Шарипзяно-
ва, который сильнейшим броском вы-
вел хозяев вперёд.

За полторы минуты до истечения ос-
новного времени Покка получил уда-
ление и оставил свою команду вчетве-
ром против шести игроков армейцев, 
поменявших вратаря на шестого поле-
вого. Всё шло к тому, что штурм не при-
несёт успеха действующим обладате-
лям Кубка Гагарина, но ровно за секунду 
до финального свистка Мэт Робинсон 
броском от синей заставил ликовать 
своих болельщиков и сделал счёт ни-
чейным (3:3).

Гимнастический заряд
Россия разгромила соперников на чемпионате Европы

Наталья Марьянчик

Т урнир в Базеле получился для сбор-
ной России по спортивной гимнасти-

ке триумфальным. Наши спортсмены за-
воевали почти полтора десятка наград, 
включая самые престижные в абсолют-
ном многоборье. Лучшими здесь стали 
Виктория Листунова и Никита Нагорный, 
а вторые места заняли Ангелина Мельни-
кова и Давид Белявский. На данный мо-
мент российские гимнасты с большим 
отрывом лучшие на континенте. И за не-
сколько месяцев до начала Игр в Токио 
это не может не радовать.

�� ПРОРЫВ ЛИСТУНОВОЙ

Вообще, для гимнастов это уже вто-
рой чемпионат Европы за полгода — 
беспрецедентная история. Во всём ви-
новата пандемия COVID-19. Из-за неё 
турнир-2020 сначала перенесли с вес-
ны на декабрь, а потом и изменили ло-
кацию — турецкий Мерсин вместо Па-
рижа. Однако большинство ведущих 
стран, включая Россию, решило чем-
пионат проигнорировать. Тем более что 
он в процессе всех переносов потерял 
статус олимпийского квалификацион-
ного турнира.

Так что чемпионат Европы в Базе-
ле — это первая серьёзная проверка 
сил за два года. И очень отрадно, что 
мы за этот период своих позиций точ-
но не растеряли, а где-то даже усилили. 
Так, впервые абсолютной чемпионкой 
континента стала 15-летняя Виктория 
Листунова.

— Очень понравилось, что наши мо-
лодые девочки не растерялись на круп-
ном старте и показали себя с лучшей 
стороны, — сказала «Известиям» дву-
кратная олимпийская чемпионка Алия 
Мустафина. — Обидные ошибки допу-
стила в многоборье Геля Мельнико-
ва. Но если их убрать, то её програм-
ма выглядит даже несколько сильнее, 
чем у молодых. Сейчас сложно сказать, 
насколько это всё конкурентоспособ-
но на мировом уровне, потому что тех 
же американок из-за пандемии мы дав-
но не видели. Но у Гели очень хорошие 
программы. В оставшееся до Токио вре-

мя там если и можно что-то поменять, 
то минимально. А так, нужно нараба-
тывать качество исполнения до авто-
матизма.

�� НАГОРНЫЙ — В ИСТОРИИ...

Отличился на чемпионате Евро-
пы и Никита Нагорный — самый по-
пулярный гимнаст в нашей коман-
де. Он не только выиграл два золота, 
но ещё и впервые исполнил принципи-
ально новый элемент — тройное саль-
то назад согнувшись. Вместе с этим 
элементом его комбинация в вольных 
упражнениях является сегодня самой 
сложной в мире. И хотя судить о форме 
соперников из-за океана сейчас слож-
но, Нагорный — один из явных фавори-
тов Олимпиады в Токио.

— Элемент, который исполнил Ни-
кита, является суперсложным, — объ-
яснил «Известиям» бывший капитан 

сборной России Эмин Гарибов. — Даже 
обычное тройное сальто сейчас испол-
няют в мире человека три. А сделать 
тот же элемент согнувшись — в разы 
сложнее, это видно невооружённым 
взглядом. Там нужна принципиаль-
но более мощная сила отталкивания, 
амплитуда... Никита сейчас находится 
в хороших кондициях, но при этом есть 
ощущение, что ему не хватает соревно-
вательной практики. К концу четвёр-
того дня он заметно устал.

Но и обольщаться результатами 
чемпионата Европы точно не стоит. 
Хотя бы потому, что на нём не появи-
лись две главные звезды — францужен-
ка Мелани де Хесус дос Сантос и ру-
мынка Лариса Йордаче. Первая была 
действующей абсолютной чемпион-
кой Европы, но из-за травмы выступа-
ла только в отдельных видах. Там она 
взяла золото на бревне, при том что 
россиянки в финал этого упражнения 
вообще не попали. И это точно насто-
раживающий симптом. Особенно для 
вида, который когда-то был нашей ви-
зитной карточкой.

А ещё на Олимпийских играх до-
бавятся сильные азиаты  — китай-
цы и японцы — плюс американцы. 
Но и наша команда должна усилить-
ся — один из лучших гимнастов Артур 
Далалоян в последний момент не смог 
поехать в Базель из-за травмы ахилла.

— Судя по характеру травмы, Дала-
лояна будут пытаться восстановить 
уже непосредственно к Олимпийским 
играм, — продолжил Эмин Гарибов. — 
И это принципиально важно, так как 
без Артура в командных соревновани-
ях нам будет крайне сложно. Он закры-
вал в команде практически все снаря-

ды. Сложнее всего ему сейчас будет 
восстанавливать вольные и прыжок, 
где идёт большая ударная нагрузка 
на ноги. Но если получится выступить 
хотя бы на оставшихся четырёх снаря-
дах, это уже будет хорошо.

�� ...А НЕМКИ —  
В НОВЫХ КОСТЮМАХ

Интересная особенность этого чем-
пионата Европы — некоторые немецкие 
гимнастки выступали в комбинезонах, 
которые приняты в художественной 
гимнастике. Это было сделано в знак 
протеста против очередной волны сек-
суальных скандалов. Ведь прямо нака-
нуне турнира в Базеле с шокирующи-
ми признаниями об издевательствах 
со стороны тренеров выступили спорт-
сменки из Греции.

Немки, надев комбинезоны, хотели 
показать, что гимнасток не стоит рас-
сматривать в качестве сексуальных 
объектов. Правда, не очень понятно, на-
сколько удобно исполнять сложнейшие 
элементы в таких костюмах.

— Важно, что комбинезоны разре-
шены правилами, — подчеркнула Алия 
Мустафина. — Так что немки ничего 
не нарушили. Я сама никогда в таком 
костюме не выступала, поэтому не могу 
сказать, насколько это удобно. Мне ка-
жется, именно в смысле пошива сделать 
удобный комбинезон гораздо сложнее, 
чем купальник. Но посмотрим, как бу-
дет развиваться эта история...

Добавим, что второе место в общем 
зачёте заняла сборная Великобрита-
нии — одно золото, одно серебро и че-
тыре бронзы. Тройку замкнула Швей-
цария (1–1–1).

Армия остановилась на красной
Удаление Ахметова решило исход дерби

Алексей Фомин

В воскресенье в Москве прошло 
главное дерби российского футбо-

ла. В рамках 27-го тура национального 
чемпионата «Спартак» обыграл ЦСКА 
с минимальным счётом 1:0. Игра во мно-
гом определила перспективы команд 
на оставшуюся часть первенства. Крас-
но-белые продолжают борьбу за вто-
рое место и попадание в квалификацию 
Лиги чемпионов с московским «Локо-
мотивом», который в субботу выиграл 
у «Тамбова» (5:2). Отставание спартаков-
цев от «железнодорожников» составля-
ет всего два очка.

Между тем три других претенден-
та на медали в прошедшие выходные 
потерпели поражения. Помимо ЦСКА 
на своих полях проиграли московское 
«Динамо» и казанский «Рубин». Бело-го-
лубые на последних минутах уступи-
ли «Химкам» (0:1), а клуб из столицы Та-
тарстана не справился с «Краснодаром» 
(0:1). Теперь «Рубин», ЦСКА и «Динамо» 
отстают от идущего третьим «Спар-
така» на четыре очка. Более того, все 
три коллектива усложнили себе борь-
бу за место в еврокубках, так как по-
сле воскресной выездной победы над 
«Уфой» (2:1) с ними сравнялся «Сочи».

Между тем петербургский «Зе-
нит» после домашнего разгрома вол-
гоградского «Ротора» (6:0) уже почти 

обеспечил себе третье подряд чемпи-
онство. В случае победы на своём поле 
над «Локомотивом» в следующем туре 
подопечные Сергея Семака будут уже 
совсем недосягаемы для остальных 
15 команд.

Встреча «Спартака» и ЦСКА про-
ходила на фоне неудач обеих команд 
в последних играх. Красно-белые про-
играли своему конкуренту в борьбе 
за попадание в Лигу чемпионов — «Ло-
комотиву» (0:2), а затем были разгром-
лены дома шедшей на предпоследнем 
месте «Уфой» (0:3). Армейцы же в прош-
лом туре уступили в гостях «Сочи» (1:2), 
а в середине неделе вылетели из Кубка 
России, проиграв в полуфинале «Локо» 
(0:3).

— В целом есть разочарование от ка-
чества игры обеих команд в последнее 
время, и прошедшее дерби не исклю-
чение, — поделился мнением с «Изве-
стиями» бывший капитан ЦСКА Дми-
трий Кузнецов. — Думаю, мы все ждали 
от столь принципиального дерби дру-
гого. Впрочем, проблемы в игре «Спар-
така» и ЦСКА продолжаются уже 
не первый тур. Взять кубковый матч 
армейцев с «Локомотивом». Вроде бы 
имели территориальное преимуще-
ство, а голов-то ноль. Про матч «Спар-
така» с «Уфой» даже говорить не надо. 
Уфимцы бьются за выживание, а крас-
но-белые — за еврокубки. И посмотри-

те, во что они играли. 0:3 дома и ещё 
ряд моментов у «Уфы» — не имеет пра-
ва команда такого уровня такое допу-
скать.

На матч в Тушино прохладным 
апрельским днём пришли не только 
первые лица обоих клубов — владелец 
«Спартака» Леонид Федун и председа-
тель совета директоров ЦСКА, помощ-
ник президента РФ Максим Орешкин. 
Матч также посетили банкир, извест-
ный болельщик красно-белых Пётр 
Авен, а также бывший главный тренер 
московского «Локомотива» Юрий Сё-
мин.

В стартовый состав «Спартака» по-
сле травмы вернулся нападающий 
Александр Соболев, пропустивший 
матч с «Уфой». У ЦСКА же кадровая си-
туация хуже некуда — с десяток игро-
ков основной обоймы в лазарете. Среди 
них лидеры команды Марио Фернандес, 
Бахтиёр Зайнутдинов, Хейдур Магнус-
сон и Константин Кучаев. На воскрес-
ное дерби главный тренер красно-си-
них Ивица Олич смог набрать лишь 
пять человек на скамейку запасных.

Поначалу игра была довольно рав-
ной при небольшом территориаль-
ном преимуществе ЦСКА. Команды 
создавали минимум моментов, и так 
продолжалось почти до самого конца. 
Но значительную роль в исходе сыграл 
эпизод в середине первого тайма, ког-

да полузащитник красно-синих Ильзат 
Ахметов столкнулся на бровке с Собо-
левым. Игрок киргизского происхож-
дения опасно шёл ногой в сторону оп-
понента, но сначала попал в мяч и лишь 
потом — в футболиста красно-белых. 

Главный арбитр матча Павел Кукуян, 
казалось, собирался показать наруши-
телю жёлтую карточку. Но затем полу-
чил сигнал от просматривавшего VAR 
ассистента Сергея Карасёва на про-
смотр видеоповтора эпизода. После 

двухминутного анализа записи Куку-
ян показал Ахметову красную.

Всё это сказалось уже после переры-
ва — на 52-й минуте Джордан Ларссон 
прорвался с правого фланга в штраф-
ную армейцев, обошёл Виктора Васина 
и Игоря Дивеева и катнул мяч в ворота 
Игоря Акинфеева. ЦСКА в меньшинстве 
пытался атаковать и через пять минут 
даже имел отличный момент, когда Са-
ломон Рондон головой пробил чуть 
выше перекладины. Но все попытки 
отыграться оказались тщетными.

— С решением арбитра не согла-
сен, потому что Ахметов был первым 
на мяче и попал сначала в него, а уже по-
том в игрока «Спартака», который даже 
не показал борьбы, — добавил Дмитрий 
Кузнецов. — Конечно, этот эпизод решил 
исход встречи. Была равная игра, мо-
ментов команды создавали мало. По-
сле удаления «Спартак» имел террито-
риальное преимущество. ЦСКА даже 
в этих условиях достойно играл, но мо-
ментов почти не было с обеих сторон. 
В результате одна ошибка обороны ар-
мейцев привела к голу и победе спарта-
ковцев. Так что эпизод с Ахметовым ре-
шил многое.

Также в прошедшем туре екатерин-
бургский «Урал» сыграл на своём поле 
вничью с грозненским «Ахматом», а «Ро-
стов» победил дома тульский «Арсенал» 
(1:0).

Виктория Листунова завоевала  
золотую медаль в личном многоборье —  
самой престижной дисциплине ЧЕ
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